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Editorial Del 11 de octubre al 17 de octubre de 2017

Círculo Rojo

-Ya hay dos registrados en busca de la Presidencia de la República: Zavala y Rodríguez
-Advierte Eduardo Bours Castelo que no buscará ser candidato independiente al Senado
-Sin convocatorias ni asambleas renuevan dirigencias cenopistas; ahora siguen los comités de CNC

Reconoció que sí lo 
dijo, y no es que 
haya dicho una cosa 

por otra, simplemente lo 
expresó como quien habla 
por hablar y ahora ya salió 
al paso de comentarios y 
opiniones y advierte que 
no, que no buscará ser can-
didato independiente al 
Senado, él es EDUARDO 
BOURS CASTELO, el que 
de paso criticó como es co-
mún en él, algunos de los 
vicios más conocidos del 
priismo de cara al proceso 
electoral ya en marcha……… 
En cuestión de pocos días, 
sin convocatorias ni asam-
bleas de elección se renova-
ron las dirigencias cenopis-
tas y lo que sigue es hacer lo 
mismo con los comités re-
gionales de la CNC a través 
de designaciones en las que 
no se admiten protestas ni 
impugnaciones……… El se-
cretario general del CEN 
del PAN, DAMIÁN ZEPE-
DA, programó una reunión 
en Hermosillo con el llama-
do Sistema PAN, integrado 
por panistas que ocupan 
cargos de elección popu-
lar y directivos del partido, 
solo que de última hora el 
evento se canceló debido 
al conflicto que estalló al 
renunciar MARGARITA 
ZAVALA a su militancia y 
anunciar que se va por can-
didatura independiente, lo 
que puso a temblar a RI-
CARDO ANAYA y a varios 
albiazules más. El Comité 
Directivo Estatal fue cons-
tituido con puros segui-
dores de Anaya, pero no 
contaban con que las cosas 
se pondrían de este color y 

es, en estos momentos en 
que es muy difícil asumir 
una nueva posición, que la 
dirección panista nacional 
no concluye qué hacer y la 
presión es fuerte conside-
rando el avance del proceso 
electoral y al hecho de que 
en cuestión de unos pocos 
días todos los partidos de-
berán entregar al INE sus 
informes sobre cómo pro-
cederán al seleccionar a sus 
candidatos a la Presidencia 
de México. Cada partido 
está obligado a revelar si 
el candidato saldrá de una 
elección interna, si será 
designado, si participarán 
las bases militantes o solo 
un grupo de consejeros, en 
fin…….. Para la Presidencia 
de la República, ya sabe-
mos, hay dos registrados: 
Margarita Zavala y JAIME 
RODRÍGUEZ.  Sobre los 
candidatos, ahora sí, de 
partidos, se asegura que 
ya hay “amarrados” para 
el Senado al menos dos: 
DAVID CUAUHTÉMOC 
GALINDO DELGADO, 
por el PAN, y EPIFANIO 
SALIDO PAVLOVICH por 
el PRI. De Morena el virtual 
candidato se llama AL-
FONSO DURAZO MON-
TAÑO. Son los primeros 
en la lista, habrá más, por 
supuesto……… ROGELIO 
DÍAZ BROWN rindió un 
informe de su quehacer 
como titular de Desarrollo 
Social, solo le faltó anun-
ciar cuándo inicia su cam-
paña para senador, lo que, 
sin embargo, no se ve nada 
fácil; es de todos conoci-
do que tiene sus enemigos 
dentro del sistema y estos 

a toda costa tratarán de 
que no sea …….. Donde sí 
tendrá voz y voto es el en 
el proceso de selección de 
candidato por el PRI a la 
Alcaldía de Cajeme, apoyo 
que recaería en EMETE-
RIO OCHOA, actual di-
putado local, quien trabaja 
desde hace tiempo en el 
posicionamiento, además 
de tener una estructura te-
rritorial que le da fortaleza; 
este “enfrentaría” en una 
interna a ABEL MURRIE-
TA, quien es el más expe-
rimentado de los sonantes 
por el número de cargos 
en su haber. La fortaleza 
de Murrieta Gutiérrez está 
entre el empresariado del 
Municipio además de ser 
uno de los tres priistas con 
mayor intención de voto, 
ANABEL ACOSTA ISLAS, 
actual senadora de la Repú-
blica, hace lo propio tenien-
do a su favor la posibilidad 
de que el partido exija que 
en Cajeme la candidatura a 
alcalde sea para una mujer, 
ante lo cual se declara lista; 
en tierra se mueve bien y 
de las opciones femeninas 
dejó atrás, mucho muy 
atrás, a sus compañeras di-
putadas locales CARMEN 
AÍDA (que me digan Kiki) 
DÍAZ BROWN y BRENDA 
JAIME; hablando de dipu-
tados locales quien tam-
bién corre a buen ritmo es 
OMAR GUILLÉN, quien 
seguramente aparecerá en 
la boleta, por cierto esta 
semana levantó la voz en 
el Congreso y muy fuerte, 
cuestionando a MOISÉS 
GÓMEZ REYNA, otro que 
cierra fuerte en esto del po-

sicionamiento es ARMAN-
DO ALCALÁ ALCARAZ, 
quien una vez más tendrá 
que demostrar ingenio y 
capacidad para resolver 
la bomba de tiempo en el 
Oomapas de Cajeme con 
un SUTOC qué pasó de ser 
un aliado de la dependen-
cia a un constante dolor 
de cabeza …….. Esta sema-
na es crucial para los que 
aspiran a ser candidatos 
independientes a cargos 
de elección popular fede-
rales, se termina el plazo 
para manifestar su inte-
rés. En Cajeme se registró 
uno, TERENCIO VALEN-
ZUELA, quien quiere ser 
diputado federal, cuestión 
de esperar a ver quién más 
le entra. Según el período 
ampliado el plazo vence el 
viernes próximo, mientras 
que Rodrigo Bours aprove-
cha micrófonos y se decla-
ra listo…….. Por rumbos de 
Navojoa el que ya anunció 
que pedirá licencia para se-
pararse del cargo como al-
calde de Navojoa es RAÚL 
SILVA VELA, con la idea de 
ser candidato de su partido, 
el PAN, a diputado federal; 
también por el sur de So-
nora, pero ahora en Hua-
tabampo, reportan un mal 
panorama para Heliodoro 
Soto Holguín, se habla de 
desaseo en las finanzas mu-
nicipales y falta de carácter 
para dirigir los destinos de 
la tierra de los generales, 
Municipio donde están 
dadas las condiciones para 
ser entregado al Partido Ac-
ción Nacional con un Fran-
cisco Vázquez que registra 
interesante actividad.
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Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. El Instituto Estatal 
Electoral (IEE) presentó el domin-
go 1 de octubre a Claudia Alejan-

dra Ruiz Reséndez, Daniel Rodarte Ramí-
rez y Francisco Arturo Kitazawa Tostado 
como los nuevos consejeros electorales que 
durarán en el cargo hasta 2024.

En este relevo electoral dejaron la con-
sejería Marisol Cota Cajigas, Ana Patricia 
Briseño Torres y Octavio Grijalva Vázquez.

El cambio de árbitros electorales, acon-
tecido a casi un mes de iniciado la cuenta 
regresiva rumbo a los comicios del 1 de 
julio de 2018, se derivó del acuerdo NE-
CG-431/2017 del Consejo General del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE).

En ese proceso de designación pasaron 
tres años cientos de entrevistas y miles de 
datos curriculares.

De esta compilación, se desprende el 
“curriculum vitae” de Claudia Alejandra 
Ruiz Reséndez, quien de 2006 a 2013 fue 
abogada de la empresa Misión Veintiuno 
SA de CV.

En esos años esta compañía inmobilia-
ria, propiedad de las familias Coppel Lem-
men Meyer-Bours, han despojado de 2 mil 

10 hectáreas a los propietarios del Antiguo 
Ejido de Hermosillo, asentados en el vaso 
de la Presa Abelardo L. Rodríguez.

Ruiz Reséndez fue parte del “Festín de 
la impunidad”, donde a punta de pistola se 
compraron miles de hectáreas, a 20 centa-
vos el metro cuadrado, para revenderlas en 
500 dólares por cada metro cuadrado. 

En ese espacio llamado Riberas del 
Pitic se tiene proyectado edificar un 
complejo habitacional de superlujo re-
presentado por la inmobiliaria Misión 

Veintiuno SA de 
CV, como docu-
mentó la revista 
Proceso, en la 
edición 1657, en 
el reportaje “…Y 
a los Bours”.

El fracciona-
miento residencial tiene contemplado clu-
bes de golf, caballerizas y lagunas de una 
extensión superior a las 23 hectáreas, para 
realizar deportes extremos y paseos en yate.

No solo eso, Ruiz Reséndez hasta hace 
unos días colaboró como analista de cum-
plimento de la empresa Gasoducto Agua 
Prieta S de RL de CV.

Esta última empresa, bajo la protección 
de IENova, pretende construir un gasoduc-
to de 835 kilómetros entre Sonora y Sina-
loa y tiene proyectado atravesar territorio 
sagrado de la etnia yaqui, sin respeto a los 
usos y costumbres de esta tribu sonorense.

Por orden de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación esta megaobra se encuen-
tra detenida por considerarse que violenta 
los derechos de la comunidad indígena.

Más complicidades
El otro nombre que destaca es el de Da-

niel Rodarte Ramírez, quien desde 2015 y 
hasta la fecha fue coordinador de ponencia 
en el Tribunal Estatal Electoral.

A d e m á s 
que fue direc-
tor de Asuntos 
Jurídicos en la 
Contraloría so-
norense, des-
de 2009 hasta 
2013, durante la 

administración panista de Guillermo Pa-
drés Elías.

Cuando Rodarte Ramírez colaboró 
junto a la supuesta contralora ciudadana 
Guadalupe Ruiz Durazo, los funciona-
rios de Padrés se autodenunciaron para 
autoabsolverse.

El actual contralor, Miguel Ángel Muri-
llo, evidenció que en la pasada Administra-
ción gubernamental se denunciaron unos a 
otros con la intención de declararse inocen-
tes y cuando entrara la presente Adminis-
tración no se les investigará porque ningún 
mexicano puede ser juzgado dos veces por 
el mismo caso.

Así se ganaron la inmunidad, así acre-
centaron la impunidad. 

Y, finalmente, Francisco Arturo Kita-
zawa Tostado trabajó como director de 
Asuntos Jurídicos de 2015 a la fecha; fue 
asistente de Presidencia en el Tribunal Es-
tatal Electoral de 2013 a 2014 y director de 
Coordinación Operativa de Asuntos Jurídi-
cos de la Secretaría de Salud, de 2007 a 2013.

El negro historial de los 
nuevos consejeros electorales

Después de tres años 
cientos de entrevistas y 

miles de datos curriculares 
culminan con el proceso de 
designación; durarán en el 

cargo hasta 2024

Claudia Alejandra Ruiz Reséndez
Daniel Rodarte Ramírez 
Francisco Arturo Kitazawa Tostado 

En el cargo hasta 2024:
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Redacción
Última Palabra

Ciudad de México. Es oficial, Margarita 
Zavala renunció al Partido Acción Na-
cional (PAN), luego de 33 años de mi-

litancia, para competir como candidata inde-
pendiente a la Presidencia de México en 2018.

La coordinadora del equipo de Zavala, 
Fernanda Caso, entregó la renuncia en las 
oficinas del partido, pasadas las 14:00 horas 
del viernes 6 de octubre.

La exprimera dama dijo en un video a tra-
vés de sus redes sociales que se va “sin ren-
cor”, pero debe dejar el PAN porque no habrá 
oportunidad para competir por la candidatu-
ra del partido.

“Me voy sin rencor. Aquí crecí y aquí he 
pasado la mayor parte de mi vida. Me llevo 
al PAN en mi corazón y siempre seré panista”, 
dijo en su mensaje.

Señaló que “durante dos años pedí un 
método democrático, transparente y claro; 
que se escuchara a los ciudadanos para to-
mar una decisión, pedí reglas, lo pedí en pú-
blico y en privado […] la respuesta siempre 
fue una evasiva”.

Aseguró que los órganos del partido están 
cooptados por Ricardo Anaya, a quien acusó 
de entregar las decisiones más importantes 
de Acción Nacional  —como es la elección de 
su candidato a la Presidencia— a otros.

Denunció que las aspiraciones políticas de 
la militancia están subordinadas a las decisio-
nes de la dirigencia.

La ahora expanista dijo que deja Acción 
Nacional, pues para ser candidata indepen-
diente no debe pertenecer a algún partido po-
lítico y el tiempo para registrarse se termina y 
aún no se conoce la forma en la que el PAN o 
el Frente Ciudadano (integrado también por 
el PRD y Movimiento Ciudadano) elegirán a 
su candidato.

“De no hacerlo quedaría impedida para 
participar en la contienda electoral”, añadió.

Zavala dijo en entrevista con Joaquín Ló-
pez Dóriga, en Radio Fórmula, que recibió 
“cualquier cantidad de agravios dentro del 
PAN” en los dos últimos años, pues no pudo 
ser diputada federal en 2015 ni obtener algún 

cargo dentro del albiazul.
La exprimera dama dijo que este martes 

se reunió con Anaya y este le dijo: “No habrá 
proceso interno en el PAN porque hay Frente 
[Ciudadano]”. Fue entonces cuando decidió 
dejar el partido.

Zavala dijo que durante dos años buscó 
hablar con Anaya, “que no me diga que me 
buscó para el diálogo”. 

El presidente del PAN respondió también 
a través de Twitter el mensaje de Zavala.

Expuso que aunque respeta la decisión de 
la exprimera dama “estoy convencido de que 
es una decisión equivocada”, pues —dijo— 
su salida solo beneficia al PRI.

Afirmó que si el PRI busca dividir a la 
oposición no lo logrará, pues el Frente Ciu-
dadano está “fuerte y firme y va arriba en 
todas las encuestas”.

Sobre la elección del candidato presiden-
cial, Anaya explicó que el método aún no está 
decidido “y no podemos modificar los tiem-
pos que están en la ley, ni los del PAN ni los 
del frente”.

Los partidos tienen hasta el 13 de diciem-
bre para registrarse ante el INE como una 
alianza electoral.

Horas antes del anuncio de la exprimera 
dama, el presidente del PAN, Ricardo Ana-
ya, llamó al diálogo a Zavala y a llegar a un 
acuerdo sobre “la construcción del futuro 
de México”.

“Hago un llamado a Margarita, hagamos 
un último esfuerzo de diálogo sincero, ge-
neroso, para preservar la unidad del PAN. 
Estoy abierto a dialogar, sin reservas, para 
alcanzar un acuerdo que nos permita cami-
nar juntos en la construcción del futuro de 
México”, dijo Anaya.

Y aseguró que la salida de la exprime-
ra dama solo beneficia al PRI. “Respeto la 
decisión que hoy ha anunciado Margarita 
Zavala, pero estoy convencido que es una 

decisión equivocada, porque la salida de 
Margarita del PAN solo le beneficia al PRI, 
ese PRI que no merece otra oportunidad 
porque le ha fallado a México”.

A lo que Zavala respondió, a través de su 
cuenta de Twitter, que por mucho tiempo 
buscó diálogo y que la división dentro del 
partido es responsabilidad de Anaya.

Recientemente, parte de su equipo dijo al 
noticiero radiofónico de Ciro Gómez Leyva, 
en Radio Fórmula, que la exprimera dama 
dejaría Acción Nacional.

Antes, José Luis Luege, integrante del 
equipo de Zavala, declaró a Reforma que la 
panista evaluaba la posibilidad de ir por la 
Presidencia como candidata independiente, 
pues las decisiones “autócratas” del líder del 
partido, Ricardo Anaya, “no le están dejando 
otra salida”.

La misma Margarita dijo hace unos días a 
Gómez Leyva que evaluaría todas las opcio-
nes para contender por la Presidencia.

“Todos los caminos se valoran y yo lo valo-
ro seriamente; pero para eso son los casos y, 
de cualquier manera, estoy haciendo todo lo 
posible para hablar con la dirigencia nacional 
y llegar a los mejores acuerdos”, dijo Zavala.

(Con información de «Animal Político») 

La misma Margarita dijo 
hace unos días a Gómez 

Leyva que evaluaría 
todas las opciones 

para contender por la 
Presidencia

Me voy sin rencor.
Aquí crecí y aquí he 

pasado la mayor parte de 
mi vida. Me llevo al PAN 
en mi corazón y siempre 

seré panista

Margarita Zavala
Exprimera dama

Margarita Zavala renuncia al PAN; Anaya 
responde que su salida solo beneficia al PRI
La exprimera dama aseguró 

que se va del PAN porque 
su presidente, Ricardo 

Anaya, ha cooptado los 
órganos del partido y cerrado 

oportunidades
a la militancia

          Estoy abierto a
dialogar, sin reservas, para 
alcanzar un acuerdo que nos 
permita caminar juntos
en la construcción
del futuro de
México

33 
años de militancia tenia 

Margarita Zavala en el Partido 
Acción Nacional (PAN)

Ricardo
Anaya
Presidente
nacional
del PAN
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Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. El priista sonorense 
Manlio Fabio Beltrones Rivera 
aseguró que los dirigentes de par-

tidos están subastando ocurrencias a la 
sociedad al estar más mortificados por 
ganar la elección que en garantizar la go-
bernabilidad del país; descartó que elimi-
nar las plurinominales y el financiamien-
to público de los partidos políticos vaya a 
traer beneficios a la democracia.

De gira por Sonora, donde acompa-
ñó a su hija, la diputada federal Sylvana 
Beltrones Sánchez, en la presentación 
del Bazar de Fundación Beltrones para 
juntar recursos e impulsar programas so-
ciales de diagnóstico oportuno de cáncer 
de mama, el exdirigente nacional del PRI 
recalcó que él confía en que mejore el ni-
vel del debate entre los partidos políticos, 
porque la discusión actual de propuestas 
de reforma en medio de la crisis por los 
desastres naturales no va traer nada be-

neficioso.
“Hay quie-

nes lo hacen 
llamar así 
—no soy 
yo para 
que no me 
lo pon-
gan como 
mi pala-
b r a — , 
subasta, 

pero de 

ocurrencias; y lo que estamos esperando 
nosotros es, si tenemos modelos de go-
bernabilidad probados, y algunos de ellos 
son insatisfactorios, cómo los podemos 
suprimir; pero sustituyéndolos por otros. 
Hoy es la hora de las ideas para mejorar la 
gobernabilidad y en ese espacio es donde 
me van a ver participando”, declaró Bel-
trones Rivera.

El priista sonorense destacó que una 
gobernabilidad efectiva podría garantizar 
el desarrollo social, crecimiento económi-
co y que el Estado mexicano logre mejores 
resultados en la lucha contra la desigual-
dad y la delincuencia.

“Estoy convencido —y es lo que ven-
go manteniendo— de que debe hacerse 

una nueva propuesta para [que] una 
gobernabilidad mejorara. Los partidos 
políticos están más ocupados en ganar 
elecciones que en garantizar gobernabi-
lidad y creo que lo que le interesa a los 
mexicanos no es nada más quien gane 
o quien pierda, sino cómo les va a ir. La 
gobernabilidad debe ser la principal ta-
rea de los partidos políticos, más allá de 
si ganan o no”, recalcó.

A pregunta expresa sobre el debate en-
tre los partidos políticos para ver quién 
dona más dinero o la eliminación de le-
gisladores plurinominales, respondió: 
“Yo confío [en] que mejore la discusión, 
esta no nos va a traer nada beneficioso”.

Beltrones Rivera aseguró que en las 

alianzas y coaliciones políticas deben 
participar todos los partidos; pero des-
pués de las elecciones, para que le vaya 
bien a México.

Asegura el priista sonorense 
que los dirigentes de partidos 
están más mortificados por 

ganar la elección que
en garantizar la

gobernabilidad del país

Partidos políticos ‘subastan’ 
ocurrencias: Beltrones Rivera

Hay quienes lo hacen llamar así —no soy yo para que no me lo pongan como mi palabra—, 
subasta, pero de ocurrencias; y lo que estamos esperando nosotros es, si tenemos modelos de 
gobernabilidad probados, y algunos de ellos son insatisfactorios, cómo los podemos suprimir; 
pero sustituyéndolos por otros. Hoy es la hora de las ideas para mejorar la gobernabilidad y en 

ese espacio es donde me van a ver participando

Manlio Fabio Beltrones Rivera
Priista sonorense

El exdirigente nacional 
del PRI recalcó que él confía 

en que mejore el nivel del 
debate entre los partidos 

políticos, porque la discusión 
actual de propuestas de 

reforma en medio de la crisis 
por los desastres naturales no 

va traer nada beneficioso
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Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Con el fin de que haya cero to-
lerancias para quien atente en contra de 
la integridad de las mujeres, en el estado 

de Sonora se acaba de crear la figura de vicefiscal 
de Feminicidios y Delitos por Razones de Géne-
ro, la cual será representada por Claudia Indira 
Contreras Córdova.

La directora del Instituto Sonorense de la 
Mujer, Blanca Luz Saldaña, platicó acerca de su 
sentir, en relación con ese recién nombramiento 
de Contreras Córdova, de quien —recalcó— era 
la persona idónea para ocupar tal cargo.

“Nos congratula mucho que la señora gober-
nadora haya establecido la creación de esa Vice-
fiscalía y el impulso que le dio el fiscal Rodolfo 
Montes de Oca”. 

“Cuando vimos con el secretario de Gobierno 
todas esas posibilidades, de un trabajo transver-
sal, es que coincidimos [en] que el tema de las 
mujeres amerita esas y más acciones que tene-
mos que desarrollar y en eso estamos trabajando 
a nivel estatal, sumándonos con el nacional”.

—¿Cómo se habrá de tratar en el asunto 
de la sensibilización de los ministerios 
públicos y evitar esa doble victimización 
de la mujer?

—Normalmente, en los procesos que viven 
las mujeres en lo privado, donde es mayormente 
este problema de la violencia de género. Acuden 

a una autoridad y no son tratadas con el decoro, 
calidad y calidez que eso amerita, se crea un pro-
blema mayor. 

Por eso es que trabajaremos en que todo eso 
cambie, en el sentido de que las traten con mu-
cho respeto, tolerancia, pero sobre todo con pro-
fesionalismo en todo momento. 

Una de las personas que ha impulsado la 
creación de las agencias especializadas del Mi-
nisterio Público en estos temas fue Claudia Indi-
ra Contreras. Ella tiene más de 15 años trabajan-
do estos temas, de formar los centros de atención 
a víctimas del delito; ella empezó a fortalecer 
políticas públicas a través de establecimientos 
legales que están trabajando el tema y ahora que 
ella sea la vicefiscal, en este tema consolida una 
política pública que ella conoce, como todo el 
marco normativo. Las mujeres tendrán mejor 
atención y procuraremos ser más eficientes de lo 
que podemos ser.

Como Instituto Sonorense de la Mujer nos 
toca impulsar la transversalidad operativa. No 
es que nosotros debamos de hacer todo, pero en 
esta transversalidad nosotros trabajamos mucho 
en la prevención, motivar la denuncia, culturiza-
ción. Cuando la denuncia llega a las agencias de 
los MP es donde se nos daba cierto atorón e igual 
cuando se emiten las medidas de protección. 

Esto facilitará mucho el acceso a la justicia de 
las mujeres que viven violencia y ella es la mejor 
que pudieron nombrar para ese cargo; sin temor 
a equivocarme lo digo.

—¿Qué otras metas deberá alcanzar esa 
Vicefiscalía en Sonora?

—Había trámites que se quedaban deteni-
dos, no intencionalmente. El hecho de que ha-
gamos mucha prevención (los DIF, centros de 
atención a mujeres en los municipios y la misma 
sociedad civil) ha propiciado que las mujeres 
hablemos más del problema; lo visibilicemos, 
externemos y manifestemos pedir ayuda. Con 
esta Vicefiscalía se están creando las instancias 
para irnos en el mismo carril: prevención, aten-
ción y sanción para hablar de una búsqueda de 
la erradicación de la violencia en contra de las 
mujeres en Sonora.

Todo esto es un sistema que está dentro de la 
ley y en este sistema está la Fiscalía, el DIF estatal 
y los DIF municipales, Ayuntamientos, Secreta-
ría de Salud, Seguridad Pública, ISM y muchas 
más dependencias. 

La gobernadora con esta instancia está dan-
do grandes respuestas a temas que teníamos 
pendientes. Tenemos casi dos años atendiendo 
fuertemente estos temas y se están consolidando 
políticas públicas y acciones concretas para ello.

—La reciente creación de la línea de emer-
gencia 911, ¿qué tanto habrá de ayudar en 

este tipo de casos de denuncias?
—Ya tenemos 5 sicólogas en la línea 911, es 
la línea de intervención de emergencia. 
Ya me han dicho que basados en todo el 
trabajo que hemos hecho, de difusión y 
de prevención, es que se han incrementa-
do en mucho las llamadas de solicitud de 
ayuda e intervención. 

Esas sicólogas, que son para Hermosillo y que 
pronto se sumarán dos más para Cajeme, junto 
con personal de telefonía de 911 de varios munici-
pios, están con nosotros ahorita en un programa 
de alineación, que les ayudará a certificarse en 
atención de línea telefónica para casos de emer-
gencia con mujeres.

 
—Y, ¿cómo se coordinarán con el C4?

—Aquí se está trabajando en una georrefe-
rencia de todo este sistema de llamadas desde los 
hogares y aquí, por ejemplo, lo que se busca es 
que al entrar una llamada se considera como una 
alarma y de esa forma diferentes dependencias 
como el DIF estatal, el Ayuntamiento o el ISM, 
por ejemplo, es que procedemos a hacer visitas 
de revisión, apoyo, gestión y, en algunos casos, de 
atención para el o los agresores.

Sin duda estamos dando pasos muy impor-
tantes para buscar incidir, en la mayor medida 
posible, en la cuestión de incidente en contra de 
las mujeres en el estado de Sonora.

El Instituto Sonorense 
de la Mujer trabaja 

mucho en la prevención, 
motivar la denuncia, 

culturización

Destacan beneficios de la Vicefiscalía de 
Feminicidios y Delitos por Razones de Género

Crean instancias para 
la prevención, atención 
y sanción en busca de la 

erradicación de la violencia 
en contra de las

mujeres en Sonora

2
años atendiendo fuertemente 

estos temas contra de la 
integridad de las mujeres 
y se están consolidando 

políticas públicas y acciones 
concretas para ello

5
sicólogas hay 
en la línea 911, 
es la línea de 

intervención de 
emergencia

Nos congratula
mucho que la señora 

gobernadora haya 
establecido la creación de 

esa Vicefiscalía y el impulso 
que le dio el fiscal Rodolfo 

Montes de Oca

Blanca Luz Saldaña
Directora del Instituto Sonorense 

de la Mujer
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Círculo Rojo

► Tras emitir los alcaldes de los 72 municipios sus informes… las cosas siguen igual 
► Cajeme, Hermosillo y Nogales, en situación de emergencia ante daños por lluvias
► Ya andan decenas de aspirantes a las diferentes candidaturas en las pizcas del año entrante

En todos los municipios 
sonorenses hay progre-
so “y vamos por más”. El 

quehacer gubernamental está 
enfocado a ofrecer bienestar 
para todas las familias; reco-
nocemos los problemas y ne-
cesidades y estamos dedica-
dos a encontrar la solución y 
claro que lo haremos, porque 
fue compromiso de campaña; 
los olvidados de antes son los 
más beneficiados ahora y no, 
no se nos alocaron las neuro-
nas. Esas frasecitas sonaron y 
resonaron en los 72 munici-
pios en ocasión de los infor-
mes de los 72 alcaldes, quie-
nes recibieron más aplausos 
que JUAN GABRIEL cuando 
este estuvo en su mejor mo-
mento………. Luego las cosas 
siguen igual, baches y más 
baches; los guardianes de la 
seguridad buscando alientos 
alcohólicos, para enseguida 
exigir su “mochada”; la delin-
cuencia haciendo de las suyas 
día y noche. En fin. ¡Viva Mé-
xico! lo que sigue es el 21 de 
septiembre, día en que nació 
México como nación inde-
pendiente; pero esto no se 
festeja, lo que se conmemora 
es el inicio de la Guerra de In-
dependencia, no la culmina-
ción de ese proceso, y cerrará 
el Mes Patrio con el homena-
je a JOSÉ MARÍA MORELOS 
Y PAVÓN, el día 30, fecha de 
su nacimiento, creador de la 
primera Constitución Mexi-
cana, la de 1814, con la que 
se abolió la esclavitud………. 
En situación de emergencia 
se encuentran Cajeme, Her-
mosillo y Nogales, a raíz de 
los daños provocados por las 
lluvias. Ahora será cuestión 
de esperar que lleguen los 
recursos del Fonden (Fondo 
de Desastres Naturales) para 
que se proceda a solucionar 
la larga serie de problemas, 
sobre todo en las calles y ave-
nidas, en las que no hay que 

ser un experto para compro-
bar que son un desastre. En 
los municipios pequeños es-
tán peor sus habitantes, pero 
ya están acostumbrados, por 
eso para ellos no hay Fon-
den………. Nadie dio el bande-
razo, pero ya andan decenas 
de aspirantes a las diferentes 
candidaturas en las pizcas del 
año entrante, y esto va para 
militantes de prácticamente 
todos los partidos e incluye a 
gobernantes como el alcalde 
hermosillense, MANUEL IG-
NACIO ACOSTA, que insiste 
en reelegirse; EUSEBIO MI-
RANDA, de Bácum, también 
quiere lo mismo; en tanto que 
RAÚL SILVA VELA, alcalde 
de Navojoa, ya anunció que 
pedirá licencia para separar-
se del cargo con la idea de ser 
candidato a diputado federal. 
El nogalense TEMO GALIN-
DO es otro que también de-
jará la Presidencia Municipal 
para ser candidato a senador y 
ALFONSO DURAZO MON-
TAÑO igual; aunque este no 
es alcalde ni nada, solo coor-
dinador estatal de Morena. 
El diputado PANO SALIDO 
parece que ya recibió el visto 
bueno para la candidatura al 
Senado y entre que sí y que 
no MIGUEL POMPA CORE-
LLA, quien ya fue diputado 
local y federal, tiene la vista 
puesta en el Senado. A la se-
ñora SYLVANA BELTRONES 
se le ubica como probable 
candidata a senadora por So-
nora y aquí sí que habrá que 
ver si ya cambió su domicilio 
electoral porque reside en la 
Ciudad de México con toda su 
familia. Al alcalde cajemense 
FAUSTINO FÉLIX se le men-
ciona también como candi-
dato a senador, como a otro 
cajemense, ROGELIO DÍAZ 
BROWN. Total que algo ha 
de tener el Senado porque es 
tan ambicionado por priistas, 
panistas y militantes de todos 

los partidos. No hay que olvi-
dar que CLAUDIA PAVLO-
VICH, GUILLERMO PA-
DRÉS y EDUARDO BOURS 
eran senadores cuando sal-
taron a la gubernatura. De 
más atrás, MANLIO FABIO 
BELTRONES también era 
senador, con licencia porque 
fue designado subsecreta-
rio de Gobernación en 1988, 
pero era senador. Así que por 
allí va el asuntito, es un buen 
trampolín la llamada Cámara 
Alta y eso lo sabe ANABEL 
ACOSTA, a quien las encues-
tas la ubican como la mujer 
mejor posicionada rumbo a la 
Alcaldía de Cajeme; de la Cá-
mara Baja, ABEL MURRIETA 
ya levantó la mano, lo mismo 
que desde el Congreso local 
EMETERIO OCHOA, el o la 
que sea seleccionado o selec-
cionada tendrá que enfren-
tarse a un RODRIGO BOURS 
que irá de independiente, así 
como a GUSTAVO ALMADA, 
que irá por el frente amplio, 
ahora llamado Frente Demo-
crático por México, que no 
es más que la unión de PAN, 
PRD Y MC. Por cierto que el 
empresario de la construc-
ción ha sido activamente ata-
cado con lonas y panfletos, 
síntomas claros de que algu-
nos le ven posibilidades de al-
canzar  la silla que hoy ocupa 
Faustino Félix, a su vez here-
dada por Rogelio Díaz Brown 
en 2012………. Por cierto, Faus-
tino Félix tuvo un tranquilo 
Segundo Informe, algo que 
no es tan fácil de conseguir, 
y es que el final del segundo 
año de un alcalde e inicio del 
tercero no es nada fácil. Tan 
solo hay que recordar como 
hace tres años el exalcalde 
Rogelio Díaz Brown, enfren-
tado con grupos de poder 
en Cajeme, fue severamente 
cuestionado por un periódico 
local tachándolo de “repro-
bado”, a lo que el ahora se-

cretario de Desarrollo Social 
se defendió argumentando el 
“calificativo” como una ven-
ganza por no otorgar uno de 
los permisos necesarios para 
la instalación de un casino de 
apuestas, al norte de Ciudad 
Obregón; por eso, a decir de 
los que le saben, a Faustino 
Félix le fue muy bien en el 
segundo año. La clase polí-
tica estuvo presente, todos 
los grupos políticos le mani-
festaron apoyo y solidaridad 
al actual alcalde y hasta los 
regidores de oposición estu-
vieron a la altura. Todo bien 
operado, pues, haciendo “de-
rroche” de mano izquierda el 
secretario ARMANDO AL-
CALÁ ALCARAZ, un mundo  
de diferencia contra un AN-
TONIO ALVÍDREZ LABRA-
DO, doctor que no operaba 
al menos en política; ojalá y 
en este último año no salga 
en Cajeme otro “Antonio” que 
complique las cosas al alcal-
de………. El problema del ga-
soducto ahora sí está en vías 
de solucionarse, después de 
que se tomó la decisión de 
negociar en serio y dejar atrás 
las amenazas, insultos y agre-
siones de todo tipo contra 
los opositores a esa obra tan 
esperada. El asunto es que se 
seleccionó a negociadores de 
los que a su tiempo daremos 
los detalles y, con base en la 
experiencias de estos, consi-
deramos que no pasará mu-
cho tiempo antes de que los 
yaquis aprueben el gasoduc-
to y retiren los cargos inter-
puestos ante las autoridades 
judiciales, algo que debió 
hacerse hace mucho tiempo 
solo que predominó la pre-
potencia y aunque no es pú-
blico lo que se está haciendo 
sabemos que esta vez se es-
tán haciendo bien las cosas, 
lo que redundará en benefi-
cio de todos, incluyendo los 
indígenas, por supuesto.  
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Hermosillo. Los resultados pre-
sentados en el Informe de la 
Cuenta Pública del Gobierno 

del estado correspondiente al ejercicio 
2016 fortalecen la transparencia en la 
generación de información y activan el 
proceso de rendición de cuentas de cara 
a la sociedad sonorense, destaca el do-
cumento presentado al Pleno por la Co-
misión de Fiscalización.

Este documento también ofrece infor-
mación oportuna, confiable y pertinente, 
señala, como producto de un proceso me-
tódico de análisis exhaustivo y de la veri-
ficación de la información proporcionada 
por los entes fiscalizados.

El Informe fue leído por los diputados 
Fermín Trujillo Fuentes y Karmen Aída 
Díaz Brown Ojeda durante la sesión ordi-
naria del Pleno del Congreso del estado, 
en la que también se presentaron posicio-
namientos de los grupos y representacio-
nes parlamentarias respecto al mismo.

El presidente de la Comisión de Fis-
calización agregó que de acuerdo al con-
tenido de la Cuenta Pública disminuyen 

las observaciones, y existe un documen-
to entregado por el Instituto Superior de 
Auditoría y Fiscalización (ISAF), donde 
incluye los señalamientos de faltas admi-
nistrativas que recibirían los funcionarios 
que estuvieran señalados.

La cobertura de la fiscalización al Go-
bierno del Estado se llevó a cabo en 100 
sujetos fiscalizables correspondientes a 
los poderes Legislativo y Judicial; catorce 
dependencias del Poder Ejecutivo; 73 or-
ganismos descentralizados y fideicomisos 
públicos y empresas con participación 
estatal mayoritarias; siete organismos 
constitucionalmente autónomos; dos 
instituciones de educación superior e in-
vestigación, y tres asociaciones civiles.

Derivado del proceso de revisión de 
la Cuenta de la Hacienda Pública Esta-
tal 2016 se presentan 574 observaciones, 
de las cuales 373 fueron solventadas pre-
viamente a la elaboración del informe de 
resultados, quedando pendiente por sol-
ventar 201 observaciones, y de estas, 157 
son del Poder Ejecutivo; 39 de los órganos 
autónomos; y cinco de instituciones de 
educación superior e investigación.

Establece que los sujetos de fiscaliza-
ción, dentro de un plazo improrrogable 
de 30 días naturales contados a partir de 
la fecha de recibido el informe de resul-
tados de la revisión de la Cuenta Pública, 
integrado con las observaciones corres-
pondientes, deberán solventar las mismas 
o, en su caso, presentar un programa de 
solventaciones ante el ISAF, de acuerdo a 

lo dispuesto en la Ley de Fiscalización Su-
perior para el estado de Sonora.

Al término de la lectura del informe se 
registraron las participaciones de los di-
putados Moisés Gómez Reyna, Omar Al-
berto Guillén Partida, José Ángel Rochín 
López, Javier Dagnino Escobosa, Javier Vi-
llarreal Gámez, Célida Teresa López Cár-
denas, Flor Ayala Robles Linares y Manuel 
Villegas Rodríguez.

Posteriormente, la diputada Ana Lui-
sa Valdés Avilés dio lectura al dictamen 
en relación a la revisión y fiscalización de 
las cuentas públicas de los 72 municipios 
del Ejercicio Fiscal 2016, del que destaca 
que se aprueban 67 y no se aprueban las 
de Empalme, Nacozari de García, Noga-
les, Ónavas y Villa Pesqueira. El diputado 
Luis Gerardo Serrato 
Castell propuso se mo-
dificaran los artículos 
1 y 2 del dictamen de 
las cuentas públicas 
municipales, para que 
los municipios de No-
gales y Ónavas fueran 
incluidos en la lista de 
los que sí aprobaron.

La Presidencia so-
metió a votación el 
dictamen como fue 
presentado por la 
Comisión de Fiscali-
zación y al aprobarse 
por mayoría no proce-
dió la propuesta.

En el tema de las cuentas públicas de 
los municipios también hicieron uso de 
la voz los diputados Carlos Alberto León 
García, Sandra Mercedes Hernández Ba-
rajas, Carlos Manuel Fu Salcido, Jorge 
Luis Márquez Cázares, Lina Acosta Cid, 
Rafael Buelna Clark y David Homero Pa-
lafox Celaya.

El presidente de la Comisión de Fiscali-
zación, diputado Fermín Trujillo Fuentes, 
consideró injusto señalar a los municipios 
rurales que no fueron aprobados, ya que 
no tienen los elementos técnicos para po-
der defenderse, a diferencia de los que tie-
nen más de 100 mil habitantes, con mayor 
personal y recaudación, y áreas especiali-
zadas para analizar los expedientes y darle 
seguimiento a las obras.

No se puede hablar
de responsabilidades ni 
de daño patrimonial, de 

acuerdo a la propia ley; lo 
que estamos conociendo 

es el contenido de esa 
información y no el daño 
patrimonial posible que 

se pueda dar, en razón de 
que todavía tienen derecho 
todos los entes fiscalizables 
a los que se les detectaron 
observaciones, hasta el 27 

de octubre para que
puedan solventarlas

Fermín Trujillo Fuentes
Presidente de la Comisión de 

Fiscalización

Presentan al Pleno el Informe de 
Resultados de la Cuenta Pública 2016
El presidente de la Comisión 
de Fiscalización señaló que 

disminuyen las observaciones

resultados del informe:
Cada tomo contiene una estructura 
homogénea de la información, a partir de 
los siguientes temas: 

► Análisis de la información recibida
► Resultados de la gestión financiera
► Resultados del ejercicio presupuestario
► Resultados del cumplimiento de metas
► Observaciones derivadas de la revisión 
de la Cuenta Pública del sujeto fiscalizado
► Otras auditorías
► Consideraciones finales
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► Tras emitir los alcaldes de los 72 municipios sus informes… las cosas siguen igual 
► Cajeme, Hermosillo y Nogales, en situación de emergencia ante daños por lluvias
► Ya andan decenas de aspirantes a las diferentes candidaturas en las pizcas del año entrante

En todos los municipios 
sonorenses hay progre-
so “y vamos por más”. El 

quehacer gubernamental está 
enfocado a ofrecer bienestar 
para todas las familias; reco-
nocemos los problemas y ne-
cesidades y estamos dedica-
dos a encontrar la solución y 
claro que lo haremos, porque 
fue compromiso de campaña; 
los olvidados de antes son los 
más beneficiados ahora y no, 
no se nos alocaron las neuro-
nas. Esas frasecitas sonaron y 
resonaron en los 72 munici-
pios en ocasión de los infor-
mes de los 72 alcaldes, quie-
nes recibieron más aplausos 
que JUAN GABRIEL cuando 
este estuvo en su mejor mo-
mento………. Luego las cosas 
siguen igual, baches y más 
baches; los guardianes de la 
seguridad buscando alientos 
alcohólicos, para enseguida 
exigir su “mochada”; la delin-
cuencia haciendo de las suyas 
día y noche. En fin. ¡Viva Mé-
xico! lo que sigue es el 21 de 
septiembre, día en que nació 
México como nación inde-
pendiente; pero esto no se 
festeja, lo que se conmemora 
es el inicio de la Guerra de In-
dependencia, no la culmina-
ción de ese proceso, y cerrará 
el Mes Patrio con el homena-
je a JOSÉ MARÍA MORELOS 
Y PAVÓN, el día 30, fecha de 
su nacimiento, creador de la 
primera Constitución Mexi-
cana, la de 1814, con la que 
se abolió la esclavitud………. 
En situación de emergencia 
se encuentran Cajeme, Her-
mosillo y Nogales, a raíz de 
los daños provocados por las 
lluvias. Ahora será cuestión 
de esperar que lleguen los 
recursos del Fonden (Fondo 
de Desastres Naturales) para 
que se proceda a solucionar 
la larga serie de problemas, 
sobre todo en las calles y ave-
nidas, en las que no hay que 

ser un experto para compro-
bar que son un desastre. En 
los municipios pequeños es-
tán peor sus habitantes, pero 
ya están acostumbrados, por 
eso para ellos no hay Fon-
den………. Nadie dio el bande-
razo, pero ya andan decenas 
de aspirantes a las diferentes 
candidaturas en las pizcas del 
año entrante, y esto va para 
militantes de prácticamente 
todos los partidos e incluye a 
gobernantes como el alcalde 
hermosillense, MANUEL IG-
NACIO ACOSTA, que insiste 
en reelegirse; EUSEBIO MI-
RANDA, de Bácum, también 
quiere lo mismo; en tanto que 
RAÚL SILVA VELA, alcalde 
de Navojoa, ya anunció que 
pedirá licencia para separar-
se del cargo con la idea de ser 
candidato a diputado federal. 
El nogalense TEMO GALIN-
DO es otro que también de-
jará la Presidencia Municipal 
para ser candidato a senador y 
ALFONSO DURAZO MON-
TAÑO igual; aunque este no 
es alcalde ni nada, solo coor-
dinador estatal de Morena. 
El diputado PANO SALIDO 
parece que ya recibió el visto 
bueno para la candidatura al 
Senado y entre que sí y que 
no MIGUEL POMPA CORE-
LLA, quien ya fue diputado 
local y federal, tiene la vista 
puesta en el Senado. A la se-
ñora SYLVANA BELTRONES 
se le ubica como probable 
candidata a senadora por So-
nora y aquí sí que habrá que 
ver si ya cambió su domicilio 
electoral porque reside en la 
Ciudad de México con toda su 
familia. Al alcalde cajemense 
FAUSTINO FÉLIX se le men-
ciona también como candi-
dato a senador, como a otro 
cajemense, ROGELIO DÍAZ 
BROWN. Total que algo ha 
de tener el Senado porque es 
tan ambicionado por priistas, 
panistas y militantes de todos 

los partidos. No hay que olvi-
dar que CLAUDIA PAVLO-
VICH, GUILLERMO PA-
DRÉS y EDUARDO BOURS 
eran senadores cuando sal-
taron a la gubernatura. De 
más atrás, MANLIO FABIO 
BELTRONES también era 
senador, con licencia porque 
fue designado subsecreta-
rio de Gobernación en 1988, 
pero era senador. Así que por 
allí va el asuntito, es un buen 
trampolín la llamada Cámara 
Alta y eso lo sabe ANABEL 
ACOSTA, a quien las encues-
tas la ubican como la mujer 
mejor posicionada rumbo a la 
Alcaldía de Cajeme; de la Cá-
mara Baja, ABEL MURRIETA 
ya levantó la mano, lo mismo 
que desde el Congreso local 
EMETERIO OCHOA, el o la 
que sea seleccionado o selec-
cionada tendrá que enfren-
tarse a un RODRIGO BOURS 
que irá de independiente, así 
como a GUSTAVO ALMADA, 
que irá por el frente amplio, 
ahora llamado Frente Demo-
crático por México, que no 
es más que la unión de PAN, 
PRD Y MC. Por cierto que el 
empresario de la construc-
ción ha sido activamente ata-
cado con lonas y panfletos, 
síntomas claros de que algu-
nos le ven posibilidades de al-
canzar  la silla que hoy ocupa 
Faustino Félix, a su vez here-
dada por Rogelio Díaz Brown 
en 2012………. Por cierto, Faus-
tino Félix tuvo un tranquilo 
Segundo Informe, algo que 
no es tan fácil de conseguir, 
y es que el final del segundo 
año de un alcalde e inicio del 
tercero no es nada fácil. Tan 
solo hay que recordar como 
hace tres años el exalcalde 
Rogelio Díaz Brown, enfren-
tado con grupos de poder 
en Cajeme, fue severamente 
cuestionado por un periódico 
local tachándolo de “repro-
bado”, a lo que el ahora se-

cretario de Desarrollo Social 
se defendió argumentando el 
“calificativo” como una ven-
ganza por no otorgar uno de 
los permisos necesarios para 
la instalación de un casino de 
apuestas, al norte de Ciudad 
Obregón; por eso, a decir de 
los que le saben, a Faustino 
Félix le fue muy bien en el 
segundo año. La clase polí-
tica estuvo presente, todos 
los grupos políticos le mani-
festaron apoyo y solidaridad 
al actual alcalde y hasta los 
regidores de oposición estu-
vieron a la altura. Todo bien 
operado, pues, haciendo “de-
rroche” de mano izquierda el 
secretario ARMANDO AL-
CALÁ ALCARAZ, un mundo  
de diferencia contra un AN-
TONIO ALVÍDREZ LABRA-
DO, doctor que no operaba 
al menos en política; ojalá y 
en este último año no salga 
en Cajeme otro “Antonio” que 
complique las cosas al alcal-
de………. El problema del ga-
soducto ahora sí está en vías 
de solucionarse, después de 
que se tomó la decisión de 
negociar en serio y dejar atrás 
las amenazas, insultos y agre-
siones de todo tipo contra 
los opositores a esa obra tan 
esperada. El asunto es que se 
seleccionó a negociadores de 
los que a su tiempo daremos 
los detalles y, con base en la 
experiencias de estos, consi-
deramos que no pasará mu-
cho tiempo antes de que los 
yaquis aprueben el gasoduc-
to y retiren los cargos inter-
puestos ante las autoridades 
judiciales, algo que debió 
hacerse hace mucho tiempo 
solo que predominó la pre-
potencia y aunque no es pú-
blico lo que se está haciendo 
sabemos que esta vez se es-
tán haciendo bien las cosas, 
lo que redundará en benefi-
cio de todos, incluyendo los 
indígenas, por supuesto.  
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Ciudad de México. El presupuesto 
del Gobierno de la República para 
Sonora privilegiará al sector salud, 

educativo, de seguridad e infraestructura, 
declaró Claudia Pavlovich Arellano, gober-
nadora del estado. 

Informó que acudirá a la Ciudad de México 
para reunirse con autoridades federales y bus-
car acuerdos en favor de la entidad sonorense.

Indicó que para 2018 se van a gestionar re-
cursos para trabajos de infraestructura en mu-
nicipios donde más se requieren; proyectos 
como pavimentaciones.

La titular del Ejecutivo Estatal señaló que 

también se buscará presupuesto para concluir 
las obras que están iniciadas y requieren de ca-
pital para que sean terminadas.

Al ser cuestionada sobre si ya se reunió 
con los diputados federales de Sonora, dijo 
que estuvo en pláticas con algunos, pero con-
templa hablar con los legisladores de todos 
los grupos parlamentarios.

La mandataria estatal anunció que las 

familias sonorenses que solicitaron el ser-
vicio de mudanza gratuito desde la Ciu-
dad de México ya llegaron a la capital del 
estado sin complicaciones. En días pasados, 
unidades del Gobierno de Sonora salieron 
de la Ciudad del México con destino 
a Hermosillo para trasladar las 
pertenencias de los sonorenses 
que optaron por abandonar esa 

comunidad, luego de los recientes sismos.
“No he tenido conocimiento de que solici-

ten otra cosa, pero ya llegaron y se entregaron 
todas las pertenencias, sin percances”, expresó.

Pavlovich Arellano expuso que hasta el mo-
mento no se tiene programado otro día para 
brindar este servicio, dado que no se ha tenido 
registro de más solicitudes por parte de fami-
lias sonorenses en esa ciudad.

(Con información de Agencia OEM)

Presupuesto para Sonora
será destinado a Sector Salud
Gestionarán para 2018 
recursos para trabajos 
de infraestructura en 

municipios donde
más se requieren

Se buscará presupuesto 
para concluir las obras que 
están iniciadas y requieren 
de capital para que sean 

terminadas, señaló la 
titular del Ejecutivo Estatal

Con sus sueños y proyectos sacudidos o derriba-
dos por los terremotos de septiembre, 21 familias 
sonorenses llegaron a Hermosillo, junto a su pa-
trimonio, gracias al programa de mudanza gra-
tuita que brindó la representación del Gobierno 
de Sonora en la Ciudad de México.

Para 2018 se van a gestionar recursos para trabajos de 
infraestructura en municipios donde más se requieren; 

proyectos como pavimentaciones

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora
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Hermosillo. En este 2017, la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), en Sonora, 
ha cumplido con varias de sus enco-

miendas y una de ellas está relacionada con sacar 
de la pobreza extrema a personas que se encuen-
tren en tal situación.

En entrevista, el delegado en Sonora de la 
Secretaría de Desarrollo Social, Rosario Rodrí-
guez Quiñones, reveló que sin lugar a dudas esa 
tarea no ha sido nada fácil, pero gracias a la apli-
cación de políticas públicas enfocadas en los 
que menos tienen se ha podido, en la entidad, 
reducir la brecha de personas que estaban en la 
pobreza extrema.

—¿Cuáles han sido las cifras que la Sedesol 
en Sonora cuenta en el rubro de reducción 
del combate a la pobreza en este año?

—De acuerdo a datos que nos proporcionó el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), organismo público 
descentralizado de la Administración Pública 
Federal que se enfoca en la política social y en 
la medición de la pobreza en el país, nos indica 
en su más reciente encuesta que en este 2017, en 
Sonora, 21 mil personas salieron de la pobreza 
extrema en la cual vivían.

Esto nos representa, en lo que va del año, 
que de 86 mil personas que se encontraban en 
esa condición de pobreza extrema bajaron a 65 
mil, al cierre del mes de septiembre de este año, 
y seguiremos trabajando por reducir esa cifra. 
Nos queda mucho trabajo por hacer, pero sé 

que vamos por el camino correcto y esto se ha 
logrado en gran medida por esa coordinación 
tan estrecha que se ha dado entre el Gobierno 
de Sonora, a través de la gobernadora Claudia 
Pavlovich, y del presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto.

—¿Se podría decir que el estado de Sonora 
es un ejemplo a nivel nacional en esta 
situación, en lo particular?

—Me atrevo a decir que sí, porque somos el 
único estado del país que tomó con mucha se-
riedad trabajar en equipo, tal cual lo comento 
hace un momento, entre el Gobierno del estado 
y la Federación; también puedo decir que los 72 
ayuntamientos. Y el resultado ha sido que so-
mos el único estado donde quien lo gobierna, 
en este caso Claudia Pavlovich, ha impulsado 
una estrategia nacional de inclusión, con el fin 
de que se pueda convertir en ley.

También comento, el estado de Sonora es el 
único que tiene hecha esa estrategia, en la cual 
muchas instancias de Gobierno trabajamos de 
manera conjunta para entre todos combatir la 
pobreza extrema que ahoga aún a miles de fami-
lias en la entidad.

—Y, ¿cómo se realiza esa evaluación de la 
pobreza extrema?

—Antes de eso, quiero decir que nosotros, 
dentro de la Sedesol, somos quien tiene un ma-
yor contacto, en este caso, con las familias más 
desprotegidas y, en especial, las más marginadas. 
Después de ello, empezamos a conocer sus nece-
sidades, tanto en lo personal como en los sitios 
donde viven. 

Por ello la evaluación que se realiza en este 
apartado se realiza a través de indicadores donde 
se califica, por ejemplo, aspectos como la educa-
ción, vivienda, seguridad social, salud, desarrollo 
educativo, principalmente, y de después de eso 
es cuando diferentes dependencias de los tres 

niveles de Gobierno sistematizamos esfuerzos 
para atacar ese problema, que no solo afecta a 
miles de mexicanos sino también a esas 65 mil 
familias sonorenses.

—¿De qué forma la Sedesol se apoya con el 
Inegi para sus estudios?

—El Inegi nos es de mucha ayuda, ya que 
de acuerdo a sus indicadores también pode-
mos conocer de manera más precisa las ne-
cesidades que tienen las familias de cualquier 
estrato social, pero en este caso nos enfoca-
mos en los más pobres e igual nos indica en 
donde se encuentran.

Una vez que tenemos toda esa información 
es cuando hacemos una estrategia integral e 
inteligente, para llegar a esa población que real-
mente requiere de la ayuda para salir de la situa-
ción en la cual se encuentra. Aquí es cuando se 

aplican programas, recursos y demás apoyos 
que realmente contribuyan para que quien se 
encuentre en el estatus de pobreza extrema salga 
de ella y mantenga una vida donde sus condicio-
nes generales de vida, tanto en lo personal como 
en lo familiar, mejoren de manera gradual.

La intención del Gobierno de Sonora y de 
la Federación es de no ceder ante esta cues-
tión y, por eso, les aseguramos que la Sedesol 
en conjunto con otras dependencias de Go-
bierno, vamos a continuar buscando bajar 
esa cifra de 65 mil sonorenses que están en 
condiciones de pobreza extrema. Queremos 
que haya mejores oportunidades para quie-
nes menos tienen.

Salen 21 mil sonorenses de la 
pobreza extrema en este año

Cumple la Sedesol en 
Sonora con su encomienda 
de combatir a la pobreza: 

Rosario Rodríguez

SEguirán
trabajando

Sedesol en 
conjunto con otras 
dependencias de 

Gobierno, buscarán 
bajar la cifra de 65 mil 
sonorenses que están 

en condiciones de 
pobreza extrema

86 000
personas se 

encontraban 
pobreza extrema 

21 000
personas salieron 

de la pobreza 
extrema en la

cual vivían

Antes de eso, quiero
decir que nosotros, dentro 
de la Sedesol, somos quien 

tiene un mayor contacto, en 
este caso, con las familias 

más desprotegidas y,
en especial, las

más marginadas

Rosario
Rodríguez Quiñones

Delegado en Sonora de la Sedesol
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De repente, en un abrir y cerrar de ojos, 
después de la terrible tragedia de los 
terremotos del 07 y 19 de septiembre, 

los dioses del Olimpo escucharon las plegarias 
de la sociedad mexicana, una sociedad que se 
encuentra sofocada por la inconsciencia y mez-
quindad de todos los partidos políticos, la mag-
na subasta del “quién da más” tocaba nuestras 
puertas convirtiendo la indescriptible tragedia 
en el primer acto de campaña de cada uno de 
los institutos políticos.

Sin querer, o queriendo, de un plumazo, 
todos se convirtieron en líderes populistas, ese 
mote que regularmente sólo le correspondía 
al considerado un “peligro para México”, sin 
embargo, lo que inició como una subasta de 
repente se convirtió en un juego de póker, las 
vastas apuestas se entrelazaron con la magia 
del engaño, el “bluff” del póker o el fanfarrón 
del barrio creyó encontrar la mágica grieta o la 
lámpara de Aladino, el PRI, a la más vieja usan-
za, se convirtió en el instituto “más caritativo”, 
con la más alta apuesta y en franco reto a los 
demás: propone suprimir el total del finan-
ciamiento público a los partidos políticos, así 
como eliminar las senadurías y diputaciones 
plurinominales, de bote pronto suena atracti-
vo para una sociedad hasta la madre de man-

tener a una gran cantidad de parásitos, sin em-
bargo, hay que leer entre líneas los enormes 
pergaminos de letras chiquitas como parte de 
los mágicos contratos.

No darle un centavo a los partidos políti-
cos, suena de maravilla y se lee aún mejor en 
el Facebook o en el Twitter, al igual que la eli-
minación de los senadores y diputados pluri-
nominales, las dos propuestas más populistas 
que pudiéramos encontrar en el Menú 2018, 
desgraciadamente, esto nos catapultaría a un 
escenario igual o peor que antes de la primera 
reforma política electoral.

¿Por qué?
Definitivamente tenemos razón los ciuda-

danos en el sentido que los partidos políticos 
nos han faltado al respeto y su desfachatez en 
el despilfarro, en la lucha del poder por el po-
der y la corrupción y opacidad con la que han 
manejado nuestro dinero, no merecen miseri-
cordia alguna, sin embargo, es peor aún hacer-
se un harakiri, dejar en manos de la iniciativa 
privada y/o del narco, el financiamiento de las 
campañas electorales, significaría legalizar lo 
que hasta ahora han hecho y vender el país en 
pedazos, de manera cínica, descarada, pero 
legal; además de que la ventaja, como en los 
casinos, la tiene la casa, los recursos federales 
en 2018 sólo le pertenecerían al PRI.

Por otro lado, habría que recordar la ra-
zón fundamental de la representación pro-
porcional, comúnmente conocida como los 
pluris del Congreso.

Si bien es cierto que existe un manejo dis-
crecional en las listas de plurinominales y se 
han convertido en un foco de compadrazgo, 

influyentismo y chapulinazgo, el origen es dar-
le un peso específico al voto de cada ciudada-
no, que tenga valor cada sufragio sin importar 
la elección, adicionalmente es la mejor forma 
de tener una cancha más pareja, es el handicap 
de los bolos, con la firme intención de tener 
una democracia representativa.

Si aún no les queda cien por ciento clara la 
estrategia priista, les comparto un fragmento 
de este texto que me ayudó a terminar de com-
prender la lógica priista de hoy.

Decía Arnaldo Córdova, QEPD, el Domin-
go 10 de marzo de 2013 en su artículo de La Jor-
nada, El nuevo viejo PRI:

“El PRI ha sido siempre, desde su funda-
ción en 1929 y su refundación, en 1938, un 
partido de Estado, hecho desde el Estado y 

para servir como un instrumento en manos 
del Estado en el gobierno de la sociedad. 
Nunca se ha parecido a lo que son los verda-
deros partidos: organizaciones de ciudada-
nos, fundadas por ellos y manejadas por ellos 
mismos con la finalidad, eso sí, de alcanzar 
mediante elecciones el poder del Estado. El 
PRI nunca ha sido una organización ciuda-
dana independiente del Estado, ni siquiera 
en el interludio panista en la Presidencia de 
la República, cuando los gobernadores priis-
tas llenaron el vacío del presidente.

Desde sus inicios, el PRI no fue, como 
cualquier partido, un organismo que se fi-
jara como objetivo la conquista del poder o 
su conservación una vez obtenido. Este par-
tido oficial fue una maquinaria de control, 
primero de los grupos revolucionarios (cada 
uno con su propio partido) que hacían rei-
nar la anarquía y el desorden en el control 
de la sociedad y, después, de las masas or-
ganizadas (obreros, campesinos y sectores 
populares de diversa índole) que eran el sos-
tén del consenso social en el que se apoyaba 
el Estado de la revolución. Nunca funcionó 
como una maquinaria electoral indepen-
diente. Su control de la sociedad residía en 
la administración de los diferentes intereses 
agrupados y representados en él.”

¿Aún no le queda claro?
Este es el punto de quiebre, es el momen-

to crítico, donde entregar el voto puede im-
plicar entregar el futuro, el PRI apostó doble 
o nada, es muy simple, el escenario antes del 
19 de septiembre era catastrófico para ellos, 
pero se abrió una ventana que sólo tú puedes 
cerrar, la del oportunismo de la desgracia.

Si caemos en la trampa del chantaje y de 
la magia de un Clavillazo de segunda que, 
desde su elección, no ha sido mas que un 
vocero adicional de la Presidencia, po-
drían significar otras ocho décadas de go-
biernos priistas.

La engañosa caridad del PRI

Desde sus inicios, el PRI no 
fue, como cualquier partido, 
un organismo que se fijara 
como objetivo la conquista 
del poder o su conservación 

una vez obtenido
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Con emotivo y nutrido acto —en 
el cual se distinguió la vigencia y 
fortaleza alrededor de la goberna-

dora del estado, Claudia Pavlovich Are-
llano, en todas las intervenciones de los 
oradores—, rindieron protesta los 72 di-

rigentes municipales de la Confederación 
Nacional de Organizaciones Populares 
(CNOP) en Sonora.

El presidente del Comité Directivo Es-
tatal del Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI), en Sonora, Gilberto Gutiérrez 
Sánchez, atestiguó el acto y coincidió en el 
mensaje de unidad, rumbo a 2018.

Se contó con la presencia del secretario 
general del Comité Ejecutivo Nacional de 
la CNOP, Arturo Zamora Jiménez, quien 
tomó la protesta a los nuevos dirigentes que 
acuerparán el trabajo del dirigente estatal 
de la CNOP, Humberto Robles Pompa.

En representación de los 72 nuevos 
comités municipales de la CNOP, el di-
rigente de Hermosillo, Óscar Cano Jimé-
nez, expresó el compromiso de “aceptar 
el reto” de llevar al PRI hacia el triunfo en 
la próxima elección.

El secretario de Gobierno, Miguel Er-

nesto Pompa Corella, en representación de 
la gobernadora Claudia Pavlovich Arellano, 
expresó el saludo de la mandataria estatal y 
reiteró su compromiso con los priistas.

Rinden protesta 72 dirigentes 
municipales CNOP en Sonora

Gilberto Gutiérrez Sánchez, 
presidente del Comité 

Directivo Estatal del PRI, 
coincidió en el mensaje de 

unidad, rumbo a 2018

El dirigente de Hermosillo, expresó el compromiso de 
“aceptar el reto” de llevar al PRI hacia el triunfo

en la próxima elección
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Hermosillo. Luego de las constantes de-
nuncias por amenazas contra el abo-
gado de Gisela Peraza Villa, Juan An-

tonio Ortega, agentes de la Policía Estatal de 
Seguridad Pública o de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal (AMIC) brindarán 
protección al litigante.

Lo anterior, después de activarse el proto-
colo de protección y seguridad para el abo-
gado de la exempleada doméstica del exgo-
bernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, 

quien recientemente denunció a medios de 
comunicación que “estoy seguro que me van 
a matar”.

Señaló directamente al director de la PEI 
(hoy AMIC), Manuel Ángel Barrios Macario, 
de estar detrás de los agresiones en contra de 
la hermana de su cliente, María Peraza

Entrevistado en un medio de comunicación 
electrónico, el abogado Juan Antonio Ortega 
explicó que la información que le han hecho 
llegar es que querían secuestra a la joven her-
mana de Gisela, para obligarlo a dejar el caso.

Acusó que “los salvajes que golpearon a Gi-

sela Peraza siguen trabajando como agentes de 
la PEI, protegidos por Manuel Ángel Barrios 
Macario... tiene 10 personas dentro de la cor-
poración que son los malditos, los asesinos”.

Agregó que “Manolo Barrios (Manuel 
Ángel Barrios) y su gente son cien por ciento 
responsables de la golpiza que le dieron a la 
hermana de Gisela Peraza Villa.

“Sí, vemos que Manolo Barrios y Fernán-
dez Portillo fueron los primeros que traslada-
ron a golpes de la Casa de Gobierno a la PEI 
y que él (Manolo) comisionó a personas con 
pasamontañas para que la golpearan”.

Juan Antonio Ortega consideró que estas 
reacciones son por las órdenes de aprehen-
sión que Manolo se negó a ejecutar y a que 
supieron que como abogado iba a poner una 
denuncia en contra de director de la PEI (hoy 
AMIC),  por incumplimiento de su deber.  

(César Fraijo, «Dossier Politico»)

Brindan protección a abogado de 
Gisela Peraza, exempleada de Padrés
Tras activarse el protocolo de protección y seguridad para el 
abogado de la exempleada doméstica del exgobernador de 

Sonora, quien recientemente denunció “estoy seguro
que me van a matar”

Los salvajes que
golpearon a Gisela 

Peraza siguen trabajando 
como agentes de la PEI, 
protegidos por Manuel 

Ángel Barrios Macario... 
tiene 10 personas dentro de 

la corporación

Juan Antonio Ortega
Abogado de Gisela Peraza Villa
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Ciudad Obregón es conocida a nivel na-
cional e internacional por el trazado de 
sus calles, sobre todo del primer cuadro, 

que nos remonta a la época de menos habi-
tantes, menos colonias, menos carros, menos 
de todo, de la década de los sesenta hasta los 
ochenta, cuando comenzaron a crearse nuevos 
asentamientos humanos.

Los colonos fundadores de este Municipio, 
que este año cumple 90 años, concibieron una 
ciudad que fuera, tal como en alguna ciudad 
de Estados Unidos o de Europa, una cuadrícula 
perfecta con calles amplias y banquetas espa-
ciosas y así se aprecia en las imágenes del Caje-
me de Ayer, en la década de los cincuenta, con la 
forma recta de sus calles, que se fue perdiendo 
con el diseño posterior de colonias o los que se 
llaman pomposamente fraccionamientos, mu-
chos de ellos construidos por empresas que re-
cibieron permiso de las autoridades y la anuen-
cia de INFONAVIT, de crear casas-habitación 
en gran cantidad y en menos terreno, para ven-
der más y con calles más angostas, con la pér-
dida consecuente, en muchos de los casos, de 
la forma cuadrada que distinguió al Municipio.

Calles anchas de ayer y angostas de hoy
Según el arquitecto Ramón Méndez, direc-

tor de Desarrollo Urbano del Ayuntamiento, las 
calles tradicionales de la ciudad como la 5 de 
Febrero son de 20 metros, mientras que las que 
se construyeron en fechas posteriores son, en el 
caso de las llamadas calles locales de fracciona-
mientos, de 8 metros; las primeras con la facili-

dad de movimiento para todo tipo de vehículos 
y personas y las segundas donde apenas caben 
dos carros estacionados en ambos lados y uno 
para cruzar las calles. 

Especificó Ramón Méndez que durante el 
trienio de Ricardo Bours Castelo, de 2000 a 
2003, se estableció que las calles deberían ser 
de 12 metros con 2 metros para cada lado de 
las banquetas.

Además de esto, las banquetas del llamado 
primer cuadro o el trazo original del Municipio 
son de 5 metros de cada lado, mientras que en 
las colonias las banquetas son de apenas alre-
dedor de 1.50 metros para que camine una sola 
persona, si es que está el espacio libre de algún 
obstáculo como negocio de comida, cerco de 
cochera o plantas y maleza que crece libre sin 
que nadie se encargue de quitarla.

De esta reglamentación, se puede observar 
en colonias como las ubicadas al poniente que 
no se respeta el mínimo y las banquetas lle-
gan a medir un metro incluido la guarnición. 
En otras colonias como Casa Blanca y las que 
están alrededor, edificadas antes del trienio 
boursista, no llegan al metro las medidas de 
las banquetas, lo que dificulta el paso de una 
familia de tres integrantes, que tienen que ba-
jar al arroyo para circular.

Tal como se quejó Alejandra Rodríguez, 
quien vive en Montecarlo desde hace 5 años, 
donde las banquetas no llegan al metro de an-
cho y apenas tiene espacio para caminar una 
persona. Acusó a los gobiernos que han pasado 
por la Administración Municipal que han de-
jado que las compañías constructoras le vayan 
quitando lugar en estos fraccionamientos para 
que las familias caminen sin dificultad.

Y respecto a este punto en el artículo 85, 
banquetas: se entiende por banqueta al ca-
mino pavimentado a cada lado de una calle, 
generalmente más elevado que esta, reserva-
do para la circulación de los peatones. Para las 
banquetas en revisión 31 de agosto de 2017 área 
de andadores, se reservará un ancho mínimo 
de 1.20 m sin obstáculos para el libre y conti-
nuo desplazamiento de peatones. En esta área 
no se ubicarán puestos fijos o semifijos para 
vendedores ambulantes ni mobiliario urbano. 
Cuando existan desniveles para las entradas de 
autos, deberán proyectarse rampas laterales 
en ambos sentidos.

Y con la omisión o permiso de las autorida-
des, muchos de esos espacios han ido disminu-
yendo, al grado que la mayoría de los peatones 
tiene que caminar por la calle para sacarle la 
vuelta a un negocio de comida o de ropa, a una 
serie de carros que están tapando el paso o en 
los pasillos de un comercio del centro, a pasar 
entre camisas, blusas o pantalones que abarcan 
más de lo que les marca la autoridad encargada.

Invaden comercios banqueta
y calle en el centro

Según lo marca el Reglamento de Edifica-
ciones para el Municipio de Cajeme, publicado  
en julio de 2015 y revisado en agosto de 2017, las 
compañías constructoras o un ciudadano que 
pretendan edificar asentamientos humanos 
deben  considerar para la construcción de ca-
sas-habitación, comercios o industrias, dentro 
del apartado sobre bienes del dominio público 
y vías públicas en el artículo 11, que nadie pue-
de invadir la vía pública sin autorización de “la 
secretaría”, con edificaciones e instalaciones ni 
aéreas ni subterráneas y quien lo haga está obli-
gado a destruirlas o retirarlas. De no hacerlo en 
el término legal, “la secretaría” lo hará a cargo 
del infractor, sin perjuicio de la aplicación de la 
sanción correspondiente. 

La realidad es que han pasado varias ad-

¿Sabías que…
las primeras calles 
construidas en la 

localidad, fueron hechas 
con la facilidad de 

movimiento para todo 
tipo de vehículos y 

personas?

banquetas: camino 
pavimentado a cada lado 
de una calle, generalmente 

más elevado que esta, 
reservado para la circulación 

de los peatones

VIOLAN ESPACIO VItAL DE CAjEMENSES

Olvidan derechos de peatones
Se observan banquetas 
invadidas por carros, 

lugares de comida repletos 
de mesas, comercios del 

centro invadiendo banquetas, 
puestos de ropa tapando el 

paso a clientes

Fotos: Mario Cota y Trinidad Morales

Las mesas instaladas para comensales, se convierte en un sector que obstaculiza el caminar en pasillos de la Plaza Tutuli.
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ministraciones y los espacios en las banquetas 
sobre todo del área que comprende las calles 
5 de Febrero, No Reelección, Sinaloa, Galeana 
y Sonora son en las que más abundan puestos 
—sobre todo de comida— que comienzan de 
manera tímida ocupando un pequeño lugar 
pegados a la guarnición, pero que cuando ya lle-
van instalados un tiempo y el inspector “se los 
permite” van abarcando más lugar tapando el 
paso al ciudadano. Ejemplos abundan como en 
el tramo de la calle Galeana, entre 5 de Febrero 
y Callejón Bolivia, esquina muy conocida por la 
venta de telas donde los comerciantes ya esta-
blecidos de tacos “de aire” y venta de calcetas, 
gorros y otras prendas de vestir ocupan no solo 
espacio de la banqueta sino del llamado arroyo 
de la calle, donde debería tener un lugar para 
estacionarse cualquier automovilista. 

Los comerciantes establecidos afiliados a 
CANACO se quejaron hace años de la compe-
tencia desleal que “sufren” frente a los llamados 
erróneamente “ambulantes” y, al no obtener 
ningún cambio, comenzaron a sacar su mer-
cancía hacia afuera, como en una tienda de ropa 
ubicada en la No Reelección casi esquina con 5 

de Febrero, sacando hasta maniquíes a lucir las 
prendas femeninas a la venta.

Mercajeme y sus pasillos
llenos de mercancía

Y no solo en las banquetas los ciudadanos 
deben sortear el poco espacio que dejan los 
comerciantes, en Mercajeme, la Unidad Mu-
nicipal de Protección Civil realizó en años an-
teriores operativos para obligar a los dueños 
de locales de ropa y otros artículos a que res-
petaran la franja amarilla que señala el límite 
para sacar su mercancía, sin embargo, al poco 
tiempo la invasión de espacio a sus potenciales 
compradores se observa en los pasillos del in-
mueble sin que la autoridad haga valer la regla-
mentación de manera permanente.

En tiempos de don José Esparza Garibay, 
muchos que hoy son locatarios del antiguo 
Mercado Municipal obtuvieron un local de 
diferentes tamaños, para venta sobre todo de 
ropa y convirtieron al Mercajeme en un labe-
rinto sobre todo en las partes norte y sur del 
inmueble con poco espacio para desplazarse 
por la cantidad de mercancía que está expues-
ta en mesas y colgadores. Los únicos espacios 
que se conservan de espacio considerable para 
caminar son los que corresponden a las carni-
cerías y las de venta de maletas, trastes de co-
cina y ropa en general. Pero en los pasillos que 
corren de norte a sur, que dan a las calles Sono-
ra y 5 de Febrero, los locatarios tienen lleno de 
mercancía obstruyendo el paso a los posibles 
clientes que acuden al lugar.

Una de las voces más críticas del mercado es 
Tina de Quintero, quien declaró que en reitera-
das ocasiones alzó la voz en las asambleas que se 
realizaban sobre la gran cantidad de mercancía 

que había en los pasillos y otras malas prácticas 
que ya eran comunes entre los locatarios afines 
al antiguo líder, pero no pasaba nada.

Plaza Tutuli, trampa mortal 
Y la violación a los espacios para los ca-

jemenses se repite hasta la Plaza Tutuli, que 
hace 20 años fue víctima de un incendio que 
dejó nueve muertos y varios heridos con se-
cuelas de por vida, que por entonces no tenía 
la cantidad lugares de comida que tiene en 
la actualidad, ubicados en el ala poniente y 
donde las mesas instaladas para que los co-
mensales puedan disfrutar de lo que venden, 
se convierte en un sector que obstaculiza el 
caminar para toda la población que acude a 
este centro comercial y donde la autoridad de 
protección civil no ha aplicado la normativi-
dad para proteger el bienestar de los ciudada-
nos, en caso de algún eventual siniestro que 
pudiera impedir el libre paso en caso de tener 
que salir por esa ruta de evacuación. 

Pero no solo esta área está tapando el paso a 
la población, ya que en el extremo contrario de 
la plaza, en el área oriente los comercios de ropa 
y calzado tienen afuera gran parte de su mer-
cancía sin ningún problema, y olvidando las 
medidas de seguridad que deben prevalecer en 
lugares a donde acuden numerosas personas. 

Talleres mecánicos, dueños
de banquetas y calles

Manuel Cota vive en la colonia Municipio 
Libre, por la calle Sinaloa y Lázaro Mercado, 
y comenta que a un lado está un taller de tor-
no, llamado el Bitachi y otro llamado De la O, 
que en su mayoría ha trabajado con pipas de 
la Compañía de Gas Rivera y vehículos grandes 
como tráileres que acuden por un servicio, obs-
truyendo por completo la banqueta y, a pesar 
de haberlo reportado en varias ocasiones, la 
autoridad no ha hecho nada al respecto y se 
aventura a pensar que puede ser porque el due-
ño de los tráileres es un funcionario público.

Otro de los ejemplos de la obstrucción de las 
banquetas para peatones es en la calle Colima, 
entre 6 de Abril y Rodolfo Elías Calles, a dos ca-
sas de las instalaciones del Partido Acción Na-
cional, en el que los vehículos son trabajados no 
solo en el espacio para caminar sino en el arroyo 
vehicular también se puede constatar que hay 
carros de todo tipo en proceso de reparación.  A 
manera de anécdota, comentaron los vecinos 
de esta calle que cuando gobernó el blanquia-
zul pidieron que se hiciera algo para solucionar 
el problema, sobre todo de la familia que vive 

entre el taller y el PAN, pero les dijeron que 
como los dueños habían votado por ese partido, 
no le iban a hacer caso. Y así fue. 

Automovilistas, se estacionan
tapando a peatones

Y si en lugares como Mercajeme, el centro 
de la ciudad, talleres mecánicos y otros rampea 
la impunidad a la hora de invadir las banquetas 
y calles, los comercios puntean en olvidar los 
derechos que tienen los peatones de circular 
sin problemas. Por la calle 5 de Febrero desde 
la Rodolfo Elías Calles hasta llegar a la Hidalgo, 
a unos pasos de Palacio Municipal, las rampas 
para subir vehículos se han convertido en obs-
táculos que obligan a bajarse al río vehicular. En 
ese sentido, ni Tránsito Municipal ni otra auto-
ridad han aplicado la norma que indique que 
deberán dejar libre el tránsito para personas.

En suma, este nonagenario Municipio que 
comenzó su crecimiento con la visión de ser 
una ciudad moderna, con  arquitectura mo-
dernista a la altura de otras en el mundo, se 
queda muy atrás en cuanto a la aplicación de 
normas de seguridad en lugares donde acuden 
los cajemenses, y en las calles donde parece tie-
rra de nadie en el respeto a los de a pie los que 
más se afectan por la falta de respeto son los 
adultos mayores, niños y las personas con dis-
capacidad que ponen en riesgo su vida cuando 
son obligados a bajarse a la calle para continuar 
su andar, por las calles del Cajeme de Ayer, 
que se presume son amplias y las del Cajeme 
‘moderno’, a través de autoridades encargadas 
del área de la planificación urbanística que se 
acuerdan muy poco de que los peatones, los 
que parece que son un cero a la izquierda a la 
hora de tomar las decisiones sobre permisos de 
construcción para negocios, casas- habitación 
y para instalar puestos de comida o ropa en las 
calles de un Cajeme que ya se fue, que era con-
siderado el más limpio del noroeste y el mejor 
trazado del país.

20 
metros miden de ancho

las calles tradicionales de la 
ciudad como la 5 de Febrero

8 
metros la calles

fraccionamientos locales

omiSión o
pErmiSo

Muchos de los espacios 
peatonales han ido 

disminuyendo, al grado que la 
mayoría de los peatones tiene 

que caminar por la calle

Mercajeme se ha convertido en un laberinto sobre todo en las partes norte y sur del inmueble 
que queda poco espacio para desplazarse.
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Candelaria González 
Última Palabra

Para poder erradicar los delitos en So-
nora, e incluso los de alto impacto, se 
necesita contar con una policía con ca-

pacidad para investigar, crear infraestructura 
moderna y que el ciudadano adquiera la cul-
tura de la denuncia.

Lo anterior, fue expuesto por el diputa-
do federal Abel Murrieta Gutiérrez, durante 
amena charla que sostuvo en conocido hotel 
de la ciudad, durante las actividades de Café 
Colosio, con el tema: “Estado de derecho y de-
sarrollo municipal”.

“Es importante mejorar la eficiencia para 
acabar con la simulación”, expresó el legislador 
federal, al referir que para generar tranquilidad 
en la ciudadanía es de suma importancia me-
jorar la seguridad pública con preparación e 
infraestructura.

Esto a su vez detonaría de manera positiva 
en el plano económico, puesto que una mayor 
percepción de seguridad en el Municipio po-
dría atraer mayores inversiones.

Asimismo, Murrieta Gutiérrez recalcó la 
importancia de la denuncia ciudadana, lo que 
podría coadyuvar significativamente en la lu-
cha contra la delincuencia, a razón de que un 

gran porcentaje de los delitos registrados no 
son evidenciados por los ofendidos, situación 
que en numerosas ocasiones genera que los 
responsables sean liberados, lo que no signi-
fica que el Sistema de Justicia Penal proteja al 
delincuente, pero —señaló— sí hace falta que 

la autoridad se capacite.
Prueba de lo anterior es la alarman-

te cifra que refleja que de cada 100 delitos 
cometidos solamente dos de ellos llevan el 
debido proceso.

En el tema de la Ley de Transparencia, 
Murrieta Gutiérrez se refirió a esta como 
una forma de sacar los “trapos” de las ins-
tancias gubernamentales que están obliga-
das a proporcionar la información respecto 
de sus actividades.

Para finalizar la charla, el legislador se pro-
clamó en contra de los diputados plurinomi-
nales, cuyo tema no ha avanzado porque la 
mayoría de los partidos mantiene una postu-
ra opositora que no les permite llegar a un 

acuerdo generalizado.
En el even-

to estuvieron 
p r e s e n t e s 
funciona-
rios mu-
nicipales y 
estatales, re-
gidores, mili-
tantes del PRI, 
empresarios y 
comunidad en 
general.

Apuesta Abel Murrieta a capacitación
y modernización de corporaciones

El diputado federal señalo 
que es necesario crear 

infraestructura moderna y 
que el ciudadano adquiera la 

cultura de la denuncia 

Una mayor percepción 
de seguridad detonaría 

de manera positiva en el 
plano económico y podría 
atraer mayores inversiones 

al Municipio

En el evento estuvieron presentes funcionarios municipales y estatales, regidores, militantes 
del PRI, empresarios y comunidad en general.

Fotos: Joel Quintana / Última Palabra

2 
de cada 100 delitos 

cometidos son denunciados

Cifra
alarmantE

Es muy importante mejorar la seguridad pública 
con la preparación y la infraestructura, para 
generar tranquilidad y atraer las inversiones

Abel Murrieta Gutiérrez
Diputado Federal
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Si en el plano nacional aún no se pue-
de dimensionar en sus justos términos 
los efectos que tendrán la renuncia de 

Margarita Zavala al PAN, en el plano estatal 
este es un análisis que no terminan de hacer 
ni los propios panistas, y se antoja también 
muy complicado.

Hay analistas que sostienen que la señora 
Zavala ‘jalará’ para su causa como ‘indepen-
diente’ entre 11 y 13% de los votos de Acción 
Nacional, lo cual, en caso de ser cierto de-
jaría al Frente Ciudadano por México (que 
no es ni frente ni ciudadano ni por México) 
prácticamente como si fuera el PAN solo y 
quizá peor, ya que la expectativa es que entre 
el PRD y MC le sumen cuando mucho un 8 
por ciento de votos.

Y decimos “peor”, porque en la definición 
de candidaturas, ya como frente, la cúpula del 
PAN no solo tendrá que negociar con los pa-
nistas, de por sí beligerantes, sino con perre-
distas y ‘ciudadanos’ que exigirán sus respec-
tivas cuotas, lo que anticipa un escenario de 
conflictos internos.

De plantearse como una operación ganar-
ganar, el frente ni siquiera pasaría a ser una 
suma cero, sino que la salida de Margarita los 
pone en el camino de una operación con nú-
meros rojos, sobre todo a los panistas.

Los seguidores de la hoy ‘independiente’ en 
Sonora han tenido reacciones más bien tibias, 
manifestando su apoyo, pero sin definir si la 
siguen en su aventura. Y es que no es cualquier 
cosa lanzarse al ruedo electoral sin la estructu-
ra nacional de un partido y sobre todo, sin sus 
recursos humanos, materiales, económicos.

Solamente los muy cercanos a la cúpu-
la blanquiazul se atreven a sostener que el 
“margarazo” los dejará intactos, pero no han 
valorado bien la fuerza que pueden tener los 
senadores, diputados, alcaldes y dirigentes 
y liderazgos locales que integrarían una co-
rriente de opinión importante en todo el país. 
A eso súmenle que cinco exgobernadores ya 
manifestaron su apoyo a Zavala: Fernando 
Canales Clariond, de Nuevo León; Alberto 
Cárdenas Jiménez, de Jalisco; Alejandro Gon-

zález Alcocer (Baja California); Emilio Gon-
zález Márquez (Jalisco) y Guadalupe Osuna 
Millán (Baja California).

Hasta antes de ganar gobiernos estatales y 
hasta el Gobierno Federal, a los panistas les 
funcionaba bien como justificación de sus 
purgas internas, el argumento de que quienes 
se iban, por las buenas o las malas, eran infil-
trados del PRI y su defenestración obedecía 
a la consigna de salvar el partido, aunque se 
pierdan los gobiernos, bajo una premisa ‘pu-
rista’ y doctrinaria que desde hace tiempo se 
fue al carajo.

¿Quién, en su sano juicio, apostaría un peso 
por la virginidad política de, por ejemplo, Die-
go Fernández de Cevallos, hoy uno de los me-
jores aliados de Ricardo Anaya?

Hoy se vuelve a blandir ese argumento, 
acusando a Margarita y a su esposo Felipe 
(conste que no dije “la esposa de Calderón”, 
sino al revés, para que no se me echen encima 
las defensoras del género) de pactar con Peña 
Nieto para devolver el favor que el hoy presi-
dente recibió de parte del esposo de Margarita.

Personalmente, creo que no les falta razón 
a quienes así piensan. Pero también creo que 
en todo caso, el principal aliado de Peña Nie-
to, al provocar el cisma en el PAN, fue Ricardo 
Anaya, que en su infinita soberbia y ambición 
por ser el candidato, le cerró todos los caminos 
a la señora y le ofreció la excusa perfecta.

Nadie en su sano juicio puede dudar, 
tampoco, de que Peña Nieto y su partido 
estarán gustosos de financiar subrepticia-
mente la campaña de Margarita, si ésta les 
representa abrir un boquete al Frente Opo-
sitor, de tal manera que empareje los carto-
nes y proyecte una votación de tercios en la 
que cualquiera, incluido el PRI que hoy está 
en la lona, puedan ganar.

Vaya, hasta el senador Héctor Larios justifi-
có la renuncia de Margarita, dándole la razón 
acerca de la falta de claridad en el mecanismo 
de selección de candidato presidencial, con lo 
que le arrima leña a Ricardo Anaya y de paso, a 
Damián Zepeda como segundo de a bordo en 
el PAN nacional.

Además todavía no se ha dimensionado, 
tampoco, la fragmentación del voto que puede 
significar la participación de otros candidatos 
independientes, que por cierto están surgien-
do como hongos. Dirán que pueden ser pocos 
votos, pero en elecciones que se definen hasta 
por un punto porcentual o menos (como la de 
Felipe Calderón), todos los votos cuentan.

 
II

Comenzó el detallado del informe de Go-
bierno de Claudia Pavlovich. Le tocó abrir la 
ronda al secretario de Desarrollo Social, Roge-
lio Díaz Brown, quien se hizo acompañar de 
los titulares de la Comisión de Vivienda, ISJ y 
Codeson: Elly Sallard, Brianda Vivian Martí-
nez y Genaro Enríquez.

Toca el turno a la Secretaría de Salud a car-
go del doctor Gilberto Ungson.

Este tipo de comparecencias permiten co-
nocer, de manera más puntual y sectorizada, 
lo que se ha hecho en este segundo año de 
Gobierno, dejando atrás los costosos eventos 
que parecían más bien pasarelas políticas, o 
el derroche en medios de comunicación, ya 
que hoy solo se utilizarán los espacios y pau-
tas ordinarias para informar a los sonorenses, 
durante el lapso que marca la ley (siete días 
previos y cinco posteriores al informe, que será 
entregado al Congreso el 13 de octubre).

Los ciudadanos pueden informarse con 
más detalle, a través de los productos de co-
municación que en estos días se replican sobre 
todo en redes sociales (el medio más econó-
mico), además de los medios tradicionales a 
través de las pautas ordinarias.

 
III

Y para continuar con la historia del decli-
ve de un liderazgo sindical, se llevó a cabo la 
asamblea de los trabajadores del Ayunta-
miento de Hermosillo, en la cual se aprobaría 
el emplazamiento a huelga propuesto por su 
dirigente Salvador Díaz.

La asamblea se llevó a cabo con el 60 por 
ciento de los sindicalizados y a la hora de la 
votación, la mayoría votó en contra del empla-

zamiento. También quiso poner a considera-
ción un tema que tiene más visos de conflicto 
personal que de agenda sindical: el de la desti-
tución del director de Servicios Públicos Mu-
nicipales, Luis Pérez Pumarino, pero tampoco 
los dejaron y hasta los abuchearon.

Digo “los dejaron” porque al lado de Salva-
dor Díaz estaba Daniel Urías, a quienes mu-
chos ubican como el verdadero mando, por 
encima de la dirigencia formal de Salvador.

El acuerdo que sí pudieron sacar adelan-
te es el de manifestarse, para reclamar pre-
suntas violaciones al Contrato Colectivo de 
Trabajo. La manifestación será por fuera de 
Palacio Municipal.

 
IV

Le fue bien al Toñito Astiazarán en su gira 
por el sur del estado, concretamente en Na-
vojoa y Huatabampo a donde acudió para 
promover la llamada Feria de la Energía, don-
de se facilita el acceso a diversos programas 
relacionados con el ahorro de energía y la uti-
lización de energías limpias, que por un lado 
favorecen la economía familiar y, por el otro, 
ponen en perspectiva las ventajas de conser-
var el planeta desde las mínimas acciones en 
la vida cotidiana.

 
(Con el cambio de un foco incandescente 

por uno de tecnología LED, se puede conse-
guir un ahorro de hasta 80 pesos en el consu-
mo eléctrico, lo cual para las familias de esca-
sos recursos es significativo.)

En Navojoa se afiliaron 146 familias y en 
Huatabampo, 414, para sumar ya más de 10 
mil 400 familias integradas al único programa 
de este tipo en el país, que ofrece un subsidio 
especial al consumo de energía eléctrica.

Por cierto, inicia en Puerto Peñasco el ar-
mado del segundo aerogenerador de energía, 
para sumarse al que ya está operando con 
grandes beneficios para más de 10 mil familias 
en diferentes municipios del estado.

También me puedes seguir en Twitter @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

El ‘efecto Margarita´

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

no mata, pero 
hace roncha

Columna de
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LA GOBERNADORA CLAU-
DIA PAVLOVICH INICIÓ 
LA RUTA RUMBO A SU SE-

GUNDO INFORME DE GOBIER-
NO, y lo hizo en un contexto políti-
co sumamente interesante, donde 
se marcaron además los trayectos 
hacia el 2018.

Pero con el inicio de esa promo-
ción hacia el segundo informe de 
Gobierno, se marcó una premisa fun-
damental para el quehacer político 
en Sonora, englobado no solo en los 
escenarios preelectorales perviventes 
del momento sino además en la suma 
de esfuerzos de todos quienes habita-
mos esta región: la unidad.

“Unir una comunidad es mucho 
más que una simple frase…”, inicia uno 
de los promocionales, el primero de 
ellos, que envío al ciberespacio la go-
bernadora Claudia Pavlovich, en la es-
trategia publicitaria, acotada por cierto, 
implementada para darle rumbo al 
próximo informe de Gobierno.

Y efectivamente no es que se haya 
recurrido al lugar común de la unidad 
como refuerzo de la intención del 
mensaje, sino que esa fue la realidad 
en la que se tejió el discurso y la acti-

tud desde el Gobierno del estado.
Porque no fue de ninguna ma-

nera una casualidad que antes del 
inicio de la promoción del segundo 
informe de CPA viniese a Sonora el 
exdirigente nacional del PRI Man-
lio Fabio Beltrones Rivera, de quien 
esperaban muchos un mensaje para 
definir el futuro de algunos persona-
jes rumbo a las elecciones interme-
dias de Sonora del próximo año.

No sucedió así, y en cambio el 
exmandatario sonorense ofreció un 
discurso de unidad y concordia con 

todos los grupos de Sonora, sobre 
todo con aquellos a quienes, se dice, 
mantiene serios diferendos, pero 
con y para quienes subrayó una cer-
canía afectiva.

De esa manera, Manlio Fabio Bel-
trones Rivera desactivó los intentos 
de algunos integrantes de “la canalla” 
que pretendía ahondar los diferendos 
entre los grupos sonorenses y generar 
condiciones de polarización en el en-
torno preelectoral en el estado.

Por eso mismo, antes de concluir 
la semana pasada, el también exgo-

bernador Eduardo Bours Castelo 
anunció su declinación para buscar 
por el mecanismo de la candidatura 
independiente un escaño en el Sena-
do de la República, aunque mantuvo 
su línea crítica hacia la forma cómo 
se conduce al PRI en el estado.

Dos actos que de ninguna deben 
subestimarse y seguramente en lo 
que trabajó la gobernadora Pavlo-
vich, para que estos dos integrantes 
de los principales grupos de poder 
en Sonora se mantengan unidos por 
el futuro de Sonora, por la estabili-

dad y gobernabilidad en el estado, 
porque, como dice el mismo discur-
so de la mandataria sonorense, “aquí 
hay rumbo”.

Por eso el mensaje de unidad en 
su discurso rumbo al segundo in-
forme de Gobierno, que por cierto, 
será sin estridencias, aprovechando 
la pauta que en los medios de co-
municación mantiene el Gobierno 
del estado,  sin carteleras, sin gasto 
adicional, y sobre todo dejando atrás 
los eventos políticos, las grandes 
concentraciones.

El año pasado fue primero lo 
primero, para atender lo urgente, 
la emergencia; este año la narrati-
va es “Aquí hay rumbo”, ya se suje-
tó el timón y el barco avanza por la 
ruta correcta.

Aquí hay rumbo envía además un 
mensaje de que las cosas van por la 
dirección correcta, de que se retomó 
el camino de trabajo, de pensar en la 
gente, de invertir en la gente y de tra-
baja cercano a la gente.

De acuerdo a la Ley, la difusión de 
las obras y acciones de Gobierno son 
en un período de 7 días previos y 5 
posteriores a la entrega del informe.

www.ultimapalabra.com
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Unidad con rumbo en Sonora,
así llega CPA a segundo informe

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Claudia Pavlovich Manlio Fabio Beltrones Rivera Eduardo Bours Castelo
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Margarita Zavala Felipe Calderón David Figueroa Gilberto Gutiérrez Sánchez Terencio Valenzuela

La última de Margarita y nos vamos
Antes y después de renunciar al PAN, MARGARI-

TA ZAVALA GÓMEZ DEL CAMPO DE CALDE-
RÓN, tuvo en suspenso y mantuvo aun posterior 

a su acción, la atención de toda la clase política nacional.
Esta ocasión es la última vez que toque el tema. En 

lo personal pensé que la idea de su esposo FELIPE CAL-
DERÓN, de que su conyugue, renunciara al partido que 
le dio todo, hasta la Presidencia de la República. No la 
llevaría a este extremo.

Jamás imagine que su ambición, le provocaría un 
suspiro de claudicación al Instituto político que no 
solo le dio todo, sino que le heredó un inmerecido 
prestigio, que tenía su padre, uno de los fundadores 
de este partido.

No cabe duda que MARGARITA y FELIPE, no tienen 
memoria, pues al parecer no recuerdan que le ganaron la 
candidatura a un SANTIAGO CREEL, quien era el can-
didato del entonces presidente VICENTE FOX, pero aun 
así, el mandatario nacional sacó adelante la elección o 
cuando menos no opero en su contra. En esos momen-
tos el presidente del PAN a nivel nacional lo era MA-
NUEL ESPINO BARRIENTOS. Quien públicamente dijo 
que el partido y la presidencia eran dos cosas totalmen-
te diferentes e independientes, pero aun así, ya como 
presidente FELIPE CALDERÓN, prácticamente sacó en 
peso al presidente del PAN, para imponer a GERMÁN 
MARTÍNEZ, uno de los peores presidentes que ha teni-
do este partido azul.

CALDERÓN HINOJOSA pretendió imponer como 
su candidato a la Presidencia de la República a ER-
NESTO CORDERO y la señora JOSEFINA VÁZQUEZ 
MOTA, le ganó en el proceso interno por la candida-
tura. Fue entonces cuando el propio mandatario na-
cional, se dice negoció con la oposición a fin de que 
JOSEFINA, no llegara.

Hoy de nuevo FELIPE, pretende imponer a su espo-
sa como candidata, esto con fines personales de reelec-
ción, a lo que el panismo no está dispuesto, y esperan 
los tiempos para definir las candidaturas. Calderón da 
la impresión de no tener amigos, sólo intereses y en ese 
tenor se mete en batallas demasiado ambiciosas.

Una cosa es clara, tanto FELIPE, como MARGARITA, 

extrañan los reflectores de la política, lo real es que se 
extinguieron los aplausos como si fuese un guión que 
sólo ellos desconocían. Por lo que es obvio que lo ante-
rior provocó en él, un suspiro de claudicación y exhibió 
un cinismo a flor de piel.

Ya declaró FELIPE, que a donde vaya MARGARI-
TA, ira él. Cuando debió declarar que a donde mande 
a MARGARITA ira él. Mientras que el presidente del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, RICARDO ANAYA, 
subió en su Facebook y Twitter un video en el que pide 
a MARGARITA a reflexionar su renuncia del partido y 
buscar juntos una solución a sus problemas, conocedor 
de que un pleito abierto con la dama, puede hacerle caer 
en su carrera por ser el abanderado por la Presidencia de 
la República.

El PAN, nació o se fundó en el año de 1939 y el padre 
de FELIPE CALDERÓN, se quedó en la historia como 
uno de los formadores de esta corriente ideológica, hoy 
en el 2018 el exejecutivo, puede pasar a la historia como 
uno de los destructores de este instituto político.

NOTAS EN SERIE
Muy comentada la nota publicada en primera plana 

del periódico de circulación nacional El Universal, don-
de hace fuertes señalamientos sobre el exgobernador 
EDUARDO BOURS CASTELO y su exprocurador ABEL 
MURRIETA GUTIÉRREZ. Pretendiendo hacer de estos 
políticos los responsables del siniestro del ABC, esto es 
la guardería incendiada por accidente en el último año de 
la administración de exgobernador cajemense. Casual-
mente, esto un día después de que estuvo en Sonora el 
exgobernador MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA…..

Continuando con este tema, tal vez no recuerde que 
días después del mencionado siniestro, estuvo en persona 
el propio secretario de gobernación FERNANDO GÓMEZ 
MONT, pues una de las propietarias de la citada guarde-
ría, era prima hermana de la propia MARGARITA ZAVA-
LA, en esos momentos primera dama del país. Ordenan-
do que no fuesen citadas a declarar, menos aún fuesen 
detenidas. Hoy después de casi siete años de distancia, los 
políticos con este argumento pretenden acabar con la ca-
rrera política de EDUARDO BOURS y ABEL MURRIETA, 

pero de este último, que solo recibía órdenes. Aunque la 
sensación es que presentía que, esto podría perjudicar al 
gobernador, la administración y su partido. Esto es, tenía 
la instrucción de supervisar su discreción……

Ahora veremos de que esta hecho DAVID FIGUEROA, 
quien fue amigo personal de FELIPE CALDERÓN, pues 
fue él quien le nombró cónsul en San José California 
y posteriormente en los Ángeles de ese mismo estado 
en la Unión Americana. Salvándole la vida, salvándole 
del cartel que pretendía eliminarle, pues su padre había 
sufrido un atentado donde resultó herido y el entonces 
diputado, en dos ocasiones, la primera en la carretera 
TOLUCA-MÉXICO y la segunda en el estacionamiento 
del hotel donde se hospedaba junto con JESÚS FÉLIX 
HOLGUÍN, compañero de legislatura, con quien se en-
contraba y fue entonces cuando a un sicario, se le trabó 
su pistola y así salvaron sus vidas. DAVID fue represen-
tante de CALDERÓN en Sonora durante su campaña y 
ahora lo era de MARGARITA y su organización “Yo con 
México”, pero dudamos que los siga, pues tiene la sangre 
para ello. Ahora es comentarista en el programa de tele-
visión que durante seis años, fue el principal crítico de 
su partido y su gobernador, solo con el fin protagónico….

Este pasado fin de semana, fue el evento donde se 
tomó la protesta de los dirigentes municipales de los 72 
comités de la CNOP, uno de los sectores priistas. Ante 
el dirigente estatal del tricolor GILBERTO GUTIÉRREZ 
SÁNCHEZ y el representante de la gobernadora CLAU-
DIA PAVLOVICH ARELLANO, su secretario general de 
Gobierno MIGUEL POMPA CORELLA, así como el diri-
gente de este sector en el estado HUMBERTO ROBLES 
POMPA. Un evento que llenó hasta las lámparas, el au-
ditorio del PRI-Sonora…….

En mi mesa de café, llegamos a la conclusión que mi 
amigo TERENCIO VALENZUELA, no debe incursionar 
en política, pues es un buen hombre y empresario exito-
so, por lo que la guerra sucia en su contra no tarda en sa-
lir, a intentar enlodar su nombre. Por cierto la fecha para 
el registro de candidatos independientes a cualquier le-
gislatura federal, se amplía una semana, mientras que 
para los candidatos independientes continúa del prime-
ro al día último de noviembre.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

Se dice que el  régimen pluri-
nominal es un regalo para las 
minorías, algo que solo vino a 

sustituir a los entonces 
diputados de partido, 
pero hay mucho de fon-
do en esto. NI es un re-
galo ni un calmante para 
evitar que las minorías 
den lástima. Mire, usted:

En los años 60 esta-
llaron las primeras gue-
rrillas en México, inspi-
radas en Fidel Castro y 
el Che Guevara y en res-
puesta al régimen autoritario encabe-
zado por Gustavo Díaz Ordaz, quien 
frente a cualquier acto de rebeldía 
social, aún en las protestas menores 
mandaba al Ejército a poner paz, lo 
que este hacía con lujo de fuerza y de-
rramamiento de sangre.

Los grupos rebeldes no solo se re-
componían sino que se multiplicaban.

Había sólo cuatro partidos polí-
ticos reconocidos, PRI, PAN, PPS y 
PARM y dos más no reconocidos, Par-
tido del Pueblo y Partido Comunis-
ta Mexicano. El Partido del Pueblo, 
liderado por Genaro Vázquez Rojas, 
era propiamente una guerrilla en el 
estado de Guerrero y el Comunista 
Mexicano albergaba lo mismo a po-
líticos de extrema izquierda como a 
guerrilleros activos.

A raíz del movimiento del 68, que 
dejó cientos de jóvenes muertos por 
las fuerzas militares y a muchos más 
en la cárcel, surgieron or-
ganizaciones guerrilleras 
prácticamente en todo el 
territorio nacional, orga-
nizaciones que crearon 
un comité coordinador 
nacional para agruparlas 
al que se llamó Liga 23 de 
Septiembre, esto fue en 
marzo de 1973.

Empezaron a menu-

dear los secuestros, enfrentamientos 
y los asaltos bancarios, la guerrilla 
estaba extendida; asesinar mandos 

policíacos y militares era 
una de sus tareas princi-
pales. El Gobierno lanzó 
una cruenta lucha contra 
ellos, inició la llamada 
Guerra Sucia, en la que 
muchos jóvenes fueron 
asesinados tras crueles 
interrogatorios. Algunos 
eran subidos a aviones, 
ya en el aire les suminis-

traban sedantes para que 
durmieran y ya dormidos eran arroja-
dos al mar. Otros eran muertos y en-
terrados en cualquier parte.

Hasta el final del Gobierno de Luis 
Echeverría y los inicios del régimen 
de José López Portillo la guerrilla 
subsistía, hasta que Jesús Reyes He-
roles ideó una reforma política en-
caminada a abrir las puertas de la 
participación a todas las fuerzas que 
buscaban gobernar. Surgieron nume-
rosos partidos: el Partido Socialista 
de los Trabajadores, el Partido Co-
munista Mexicano, que  fue recono-
cido, el Partido de los Trabajadores 
de México, el Partido Laboral Mexi-
cano, el Partido Socialista Revolu-
cionario, el Partido Sinarquista de 
México y desaparecieron el PPS y el 
PARM, que por tradición siempre se 
sumaban al PRI, como hace el Verde 
en la actualidad. Carecían de perso-
nalidad propia, y de fuerza.

Al mismo tiempo el 
gobierno de López Por-
tillo otorgó amnistía a 
todos aquellos rebeldes 
mexicanos que se halla-
ban exiliados o deste-
rrados de nuestro país. 
Miles de esos jóvenes 
regresaron a territorio 
mexicano y se integraron 
a los nacientes partidos 

políticos, se acabaron las guerrillas, 
se dio oportunidad a los rebeldes a 
participar en la lucha política legal, 
había partidos para todos 
los gustos y la garantía de 
que los actos de secues-
tro, homicidios, asaltos y 
demás quedaban atrás. La 
oportunidad de empezar 
de cero. La aprovecharon. 

A la par con los nue-
vos partidos, que irían 
desapareciendo poco a 
poco, para unidos crear 
otros, surge el régimen 
plurinominal a manera de balanza 
de la democracia.

Se acabaron los llamados diputa-
dos de partido, inician los plurino-
minales, lo que va mucho más allá: 
alcanza el sistema en mención a se-
nadores, diputados federales y locales 
y hasta regidores.

Ahora bien, sobre los beneficios del 
régimen plurinominal, mire, usted:

En México son 500 los diputados 
federales y 300 los distritos, 300 di-
putados que ganaron en las urnas por 
mayoría de votos y 200 plurinomina-
les y encontramos que si un partido 
político fuera muy popular y ganara 
por mayoría esos 300 distritos, aún 
así no podría modificar la Constitu-
ción, para esto se requiere el voto de 
las dos terceras partes de los diputa-
dos, de modo que a fuerza ese par-
tido muy popular que ganó en todos 
los distritos tendrá que contar con el 
apoyo de los legisladores 
de los demás partidos, 
por sí solo no puede ha-
cerlo porque necesita al 
menos 334 votos.

En este renglón se ve 
el régimen plurinominal 
como una especie de ba-
lanza, un factor de equi-
librio para que ningún 
partido por sí solo pueda, 

en este ejemplo, reformar la Consti-
tución y apoderarse del control polí-
tico y social del país.

Se dice que es un 
hecho que el régimen 
plurinominal tiende a 
desaparecer o que serán 
eliminados 100, con lo 
que se reducirá la parti-
cipación social.

Es cierto que ya no 
tenemos los proble-
mas de antaño, guerri-
llas aquí y allá, por lo 

que sería racional des-
aparecer la representatividad por 
el régimen plurinominal, aunque 
sería muy importante reducir tam-
bién la enorme cantidad de distri-
tos que existe.

Se dice que con un diputado por 
estado sería suficiente, pero podrían 
ser dos o tres o más, pero lo que no 
conviene es la desaparición del régi-
men pluri, se podría caer en que el 
país sea gobernado por un partido 
único de nuevo, volver a las mismas 
de antes y propiciar las condiciones 
que llevaron al surgimiento de tan-
tas organizaciones guerrilleras.

Menos legisladores plurinomina-
les, sí, pero también menos legisla-
dores por mayoría.

En no pocas ocasiones se ha caído 
en el exceso mientras el sistema polí-
tico a la mexicana se ha visto carente 
de ideólogos como fue Reyes Heroles 
que con su preparación dio otro rum-

bo a ese sistema. 
Enrique Peña Nieto 

está ante la oportu-
nidad de trascender 
su sexenio en materia 
política, la decisión 
está en él y para esto 
no tiene que cambiar 
ese sistema sino sólo 
mejorarlo, adaptán-
dolo a la actual.José López Portillo

Jesús Reyes Heroles

El régimen plurinominal
¿por qué existe?

Gustavo Díaz Ordaz

Luis Echeverría
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¡Ah!, ¡¡qué bien!! Ciudadanos sin el lastre 
de deberle todo a un partido político se 
enlistan para contender a puestos de elec-

ción popular. No nos acaba de cerrar eso de 
la palabra “independiente”, porque tampoco 
se trata de ejercer las funciones sin rendir 
cuentas a nadie o no considerar las necesi-
dades de sectores de la sociedad para que 
guíen el rumbo de sus planes de trabajo. No 
se deben mandar solos pues, para evitar que 
haya más “broncos”.

Terencio Valenzuela ya dio los primeros 
pasos para contender por el Distrito 06 y, 
aunque las reglas electorales le impiden en 
automático mayor comunicación con los 
medios en esta etapa, no se necesita una lar-
ga charla con él para asumir que le motivó 
a buscar un puesto en la Cámara de Dipu-
tados la desventura de ser víctima de la ola 
de violencia que distingue desde hace años 
a Cajeme. Hay muchos ciudadanos capaces, 
ojalá no sea el único que busque por esa vía 
cambiar las cosas.

Casi en automático trae ventaja sobre 
los demás contendientes sin saber siquiera 
quiénes serán, el desgaste de los partidos 
políticos que continúan siendo de las insti-
tuciones con mayor descrédito en la percep-
ción de los ciudadanos.

Acompañó a Terencio Valenzuela a la 
oficina de la Junta Distrital del INE el em-
presario Rodrigo Bours Castelo, habrá que 
esperar más adelante para hacer un balan-
ce de si este apoyo tiene más puntos a favor 
que en contra, pues si bien Bours Castelo 
tiene muchos ciudadanos que sin pertene-
cer a un partido le manifiestan su apoyo, 
también es innegable que en su partido, el 
PRI, no es bien visto por la mayoría de los 
grupos en que se subdivide el árbol políti-
co-genealógico del tricolor y, aunque no iría 
dirigida su campaña hacia ellos, son muy 
buenos a la hora coordinarse para impedir 
que alguien llegue.

Arrecian señalamientos
En el Congreso local entraron ya en el 

último tercio y eso también quiere decir que 
las artes de la política se empiezan a hacer 
a un lado, las coincidencias entre bancadas 
quedan en el pasado para decantarse por la 
línea dura de la supervivencia partidista; la 
semana pasada Omar Guillén y Moisés Gó-
mez Reyna nos dieron un previo de lo que 
será la discusión en 2018.

Ya empezaron en un nivel decoroso y no 
pueden cambiar el tono, así es como quere-
mos ver el debate, con cifras, con pormeno-
res de los indicadores económicos (que era 
el tema días atrás) exigiendo explicaciones 
de por qué, incluso bajo peores condiciones 
externas, ahora sí se ha podido crecer casi al 
seis por ciento y antes no. Por qué se gobernó 

en el sexenio de Padrés Elías con tanta opaci-
dad en casi todos los rubros.

Acerca de las consideraciones que las 
calificadoras han hecho sobre las finanzas 
estatales y su proyección a futuro, de las 
cuales el Partido Acción Nacional intentó 
sacar raja, Guillén Partida les recordó que 
fue un quebranto de 19 mil millones los que 
urgieron a la Administración Estatal a soli-
citar el empréstito y más aún, el represen-
tante del Distrito 16 le recordó a la bancada 
albiazul que muchos de ellos pertenecieron 
a la anterior Administración. Muy bien, ya 
empezó el debate a esa altura, ahora deben 
seguirle; cualquier cosa que intente la de-
nostación o ataques personales no será bien 
vista por los ciudadanos.

Sutoc
Dicen en rumbos de la calle Sinaloa que las 

cañerías de drenaje que todos los días atien-
den trabajadores del Oomapasc no son nada 
comparados con los manejos del Sutoc.

Se extiende el descontento en trabajado-
res del Sindicato Único de Trabajadores del 
Oomapas de Cajeme con su dirigencia, con 
el tiempo se ha descubierto que no era uno 
ni dos los “grillos” que iniciaron los señala-
mientos por presuntos malos manejos en las 
finanzas; las irregularidades que han salido 
a la luz van más allá e involucran a la misma 
paramunicipal.

La apuesta de quien maneja al sindicato, 
aseguran integrantes del Sutoc, es la cercanía 
que tiene la dirigente con el exalcalde de Caje-
me, quien promovió la creación de dicha aso-
ciación. En la CTM no les interesa mucho la 
limpieza con que operen sus gremios, les bas-
ta la recaudación de cuotas y exista un control 
sobre los trabajadores.

El PRI y su corporativismo impulsó la crea-
ción del Sutoc, corresponderá a este partido 
poner orden antes que el descontento entre sus 
filas les cobre una factura en el próximo proce-
so. No vaya a ser que entre tanto socavón que 
atiende el personal de Oomapasc, el de la para-
municipal sea el único que no puedan reparar.

¿Progreso?
¡Qué alcances de los representantes de la 

etnia yaqui!, que acudieron a exigir un jalón 
de orejas al investigador del Itson, Rodrigo 
González Enríquez, y todo porque es uno de 
los más férreos opositores al gasoducto; más 
allá de la intromisión a la autonomía univer-
sitaria queda para un análisis mayor el ar-
gumento de estos representantes de la etnia 
al autodefinirse como “personas a favor del 
progreso” y, aunque este espacio y mi capaci-
dad sería insuficiente para analizar el tema a 
fondo considerando sus múltiples aristas, sí le 
aseguro, gentil lector, que las palabras progre-
so y yaquis, no pueden ir juntas.

De Interés
PúblicoGustavo 

Zamora

Columna de

Más independientes

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Margarita es lo de siempre; 
presidenciables en apuros

El espectáculo político de Mé-
xico es deplorable. La historia 
es siempre la misma y tendrá 

que pasar mucho tiempo para notar 
cambios. El cuadro es claro, eviden-
te, pero México es un país que huye 
de su historia, por lo que no ve que 
lo actual son solo refritos de lo que 
ya pasó, una y otra vez. En 1920 Ca-
rranza extendió su dedo a favor del 
diplomático Ignacio Bonillas, quien 
ejercía su encargo en los Estados Uni-
dos, país que “recomendó” a Carranza 
lo designara candidato. OBREGON y 
ELIAS CALLES montaron en cólera y 
semanas después Carranza fue asesi-
nado; Obregón llegó a la Presidencia, 
pero cuando años después quiso vol-
ver a ser presidente, corrió idéntica 
suerte que Carranza, cuando alguien 
pregunta detalles del magnicidio de 
inmediato salen a decir “CALLESe la 
boca”. Bonillas, por su parte, huyó al 
norte del país y terminó falleciendo 
en los Estados Unidos. Entre compa-
dres te veas.

Y así podemos citar otros ejem-
plos, aunque no en todos el saldo ha 
sido trágico. El general Juan Andreu 
Almazán quiso ser el sucesor de Láza-
ro Cárdenas, pero aún con las simpa-
tías a su favor, el Tata Lázaro prefirió 
imponer en la Presidencia a Manuel 
Ávila Camacho. El fraude se realizó 
violentamente y hubo alrededor de 
160 muertos el 07 de julio de 1940. 
Urnas violentadas, pero legitimadas; 
conteos amañados, en fin, Cárdenas 
fue implacable. Un hecho que no se 
consigna en los discursos frente a los 
monumentos del Tata cada aniversa-
rio de su natalicio. Almazán terminó 
retirándose a negocios privados que 
contaron con una capitalización de 
inicio que motivó señalamientos de 
traidor por sus seguidores.

Con los años se fueron moderan-
do las imposiciones y así llegamos a la 
época más reciente. Cuando CUAU-
HTÉMOC CÁRDENAS quiso ser can-
didato por el PRI en 1988, la tendencia 
neoliberal designó al tecnócrata SALI-
NAS y el hijo del Tata renunció al par-
tido; después se pre$tó de comparsa 
para lo de la “caída del sistema”, aun-
que Cuatemochas siempre lo negará.

Algo similar pasó con PROFIRIO 
MUÑOZ LEDO, avezado del sistema 
político nacional que se formó en el 

PRI para después contender por la 
Presidencia por el PARM en el 2000. 
Compitió contra FOX, pero terminó 
formando parte de su gabinete, hága-
me el favrón cabor. Le encargaron la 
reforma política nacional, pero cuan-
do enfadó a las cúpulas con sus ideas, 
el clon de Dalí lo mandó de embaja-
dor a la Unión Europea.

Hay otros casos, pero para qué 
desperdiciar más espacio; el asunto 
es que ahora que “MAGUI” se niega a 
engordarle el caldo a ANAYA y se va 
del PAN, vemos la más reciente edi-
ción de la misma historia de siempre. 
Antes se iban al exilio para no termi-
nar muertos, o domesticado$ de for-
ma sospechosa; de un tiempo para 
acá, le buscan por otro lado, porque 
no es lo mismo repartir el queso que 
conformarse con la tajada que les 
den. En este caso, a decir del escritor 
y periodista  Alvaro Delgado, el pro-
yecto de Margarita está vinculado 
al TUCOP (Todos Uidos Contra el 
Peje), en el PAN habría tenido en 2018 
el apoyo del PRI, como pasó en 2006 
con su marido, pero ahora, sin la no-
minación, la idea será restarle votos 
al tabasqueño, enemigo común de la 
“mafia del poder”.

Bueno, ya en temas de casa, siguen 
los sobresaltos en torno al llamado 
Frente Amplio que desde el plano 
nacional formaron el PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano. En Cajeme 
las cosas se han alterado y, además de 
las reacciones de protesta de militan-
tes panistas, ahora se suma la negati-
va del dirigente albiceleste RAFAEL 
DELGADILLO, quien opina que la 
candidatura debe asumirla un panis-
ta, oponiéndose así a la aspiración de 
GUSTAVO ALMADA.  Por si fuera 
poco trascendió que se interpuso una 
denuncia contra este aspirante ante el 
Instituto Estatal Electoral, por actos 
anticipados de campaña. Las cosas 
se complican de plano para ese pro-
yecto. Mientras, ABEL MURRIETA es 
impulsado por la Fundación Colosio, 
pero a este aspirante a alcalde lo per-
sigue el tema ABC, amenazando no 
solo su eventual postulación sino su 
situación legal. Otro con fuertes car-
gas negativas en su contra. El espacio 
se agota, pero luego seguimos.

¡Saludos!
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Heliodoro Soto Holguín Raúl Silva Vela Margarita Zavala Ricardo Anaya Rafael Moreno Valle

De cara a las elecciones elec-
torales, esta frase de Albert 
Einstein está más que ade-

cuada para que como ciudadanos en 
vez de sentarnos a ver lo que pasa 
debamos actuar conscientemente 
sobre lo que queremos de nuestro 
Municipio, estado y país, ya que 
somos los que realmente debemos 
mejorar nuestro entorno en fun-
ción de nuestras elecciones…. En el 
sur de Sonora nos encontramos en 
una disyuntiva sobre qué es lo que 
queremos entre los posibles per-
sonajes que se vislumbran… ¿Qué 
queremos?, ¿un empresario que en 
función del poder busque el be-
neficio personal de sus empresa?; 
¿qué queremos?, ¿una persona que 
gracias a su relación con grupos 
de poder traiga ya la aceptación de 
grandes mandos?, ¿un joven limpio, 
pero con la inexperiencia de que se-
guro será manipulado por aquellos 
más experimentados?; ¿qué quere-
mos?, ¿una mujer con auge que tra-
te de buscar el beneficio social, pero 
atrás de ella un partido que haga 
cambiar sus decisiones…?; ¿qué 
queremos…?; ¿qué es lo que hay que 
pensar como ciudadanos?, ¿en una 
persona que realmente le interese la 
ciudad, su gente, sus necesidades, el 
crecimiento y desarrollo de todo el 
Municipio, personas  que traigan un 
perfil idóneo, con camino recorrido, 
con experiencia y con carácter para 
enfrentar la real problemática, no 
quien aparece en la escena de cara 

a las elecciones buscando un pronto 
posicionamiento y desaparecen al 
no lograr su cometido…? Pero, bien, 
estaremos muy pendientes de este 
tema que seguro será motivo de lar-
gos cafés y buenas platicas de análi-
sis, lo importante es que no quede 
ahí sino que actuemos en función 
del beneficio de un pueblo…. Cam-
biando de tema los mayos ya anda-
mos emocionados por gritar play 
baaaaaaaall y eso es porque esta 
semana se inicia la temporada de 
la Liga Mexicana del Pacifico, que 
pone en revuelo no solo al sur sino a 
todo el noroeste que gustan de vivir 
las emociones del rey de los depor-
tes; al final es lo que te da las satis-
facción de la misma, vivir cada ju-
gada y emocionarte en cada partido 
buscando que tu equipo sea el que 
represente a México en la Serie del 
Caribe, que repite sede en nuestro 
país, en este caso en Guadalajara, 
¡enhorabuena!, y este jueves 12 de 
octubre arranca en Navojoa la tem-
porada 2017-2018 que esperemos sea 
de mucha satisfacción a los segui-
dores de nuestros Mayos de Navo-
joa… Por rumbos de Huatabampo, 
en el ramo deportivo, también se 
vivió un gran evento con 69 parti-
cipantes inscritos, procedentes de 
Baja California, Oaxaca, Culiacán, 
Empalme, Navojoa, los anfitriones y 
los ganadores de los primeros luga-
res de Hermosillo, se realizó el Se-
gundo Triatlón Huatabampo 2017, 
el cual inició en Huatabampito y 

culminó en la Plaza Juárez, fue or-
ganizado por el Ayuntamiento que 
preside Heliodoro Soto Holguín, 
a través de la Dirección de Educa-
ción, Cultura y Deporte, en coordi-
nación con la Federación Mexicana 
de Triatlón, Asociación Sonorense 
de Triatlón y la Comisión del De-
porte del estado de Sonora…  Otro 
evento que también se vivió por el 
sur, en este caso en Navojoa, y con 
gran éxito se realizó, la coronación 
del certamen: “Mexicana Univer-
sal Navojoa” para elegir a la repre-
sentante del Municipio, en la etapa 
estatal del concurso, resultando 
ganadora, Paulina Lagarda Rodelo. 
El presidente municipal, Raúl Silva 
Vela, expresó que cualquiera de las 
concursantes sería digna represen-
tante de Navojoa, Sonora y hasta de 
México, ya que además de mucha 
belleza son inteligentes y talento-
sas, lo que dificultó la tarea del ju-
rado. Comentó que es importante 
retomar estas actividades, porque 
turísticamente es significativo, por 
lo que es fundamental darle mayor 
realce cada año. Por Navojoa, muy 
activos en el tema de agua potable 
y alcantarillado, ya que con una in-
versión de más de un millón de pe-
sos el Gobierno Municipal, a través 
del organismo operador de agua 
potable, realiza obras de instala-
ción de un colector de aguas negras 
que solventará las contingencias 
que presenta la red de drenaje de la 
ciudad… Por escenarios nacionales 

una noticia que no puede dejar de 
comentarse es la salida de Margari-
ta Zavala del PAN que hace algunos 
días compartió el mensaje que por 
diferencias con Anaya aseguró que 
tomará la vía independiente para as-
pirar a la Presidencia de la Repúbli-
ca, dejando con ello como posibles 
candidatos del PAN a Rafael More-
no Valle,  exgobernador de Puebla, 
y al mismo Ricardo Anaya… Vere-
mos cómo este acontecimiento hace 
cascada en las decisiones del PAN 
en los Municipios… Estaremos muy 
pendientes del tema electoral que se 
avecina, donde lo importante es que 
los ciudadanos decidamos los que 
queremos… ¿nepotismo? ¿Abuso de 
poder? Enriquecimiento con los di-
neros del pueblo? Lo único es reite-
rando la frase de Albert Einstein con 
la que iniciamos esta columna: no 
quedarnos sentados, somos respon-
sables de lo que suceda por no hacer 
nada; así que te invito a ser participe 
por tu futuro y sobre todo por el de 
tus hijos, ya que nuestra obligación 
es trabajar para dejarles el mejor 
de los entornos sociales, donde se 
puedan desarrollar en beneficio de 
sus propias familias….Amigo, lector, 
me dio gusto compartir contigo esta 
mirada al sur de nuestro estado de 
Sonora, esperando sigas leyéndome 
en este tú semanario «Última Pala-
bra», agradezco tus aportaciones y 
me pongo a tus ordenes en el correo 
claro-oscuro-redaccion@hotmail.
com... ¡¡¡Saludos!!!

La vida es muy peligrosa, no por las personas que hacen
el mal sino por las que se sientan a ver lo que pasa

Albert Einstein

Claro OscuroPatricia
Piña

Columna de
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tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza

Columna de

Nada frena ejecuciones en Cajeme y urge “limpiar” corporaciones 
para sacar al enemigo de casa con respaldo del C-3

Salvador Cienfuegos Zepeda Benjamín Grajeda Regalado David Anaya Cooley Antonio Gutiérrez Lugo Guillermo Lachica Campoy Adolfo García Morales

A 25 meses de transitar en la actual Ad-
ministración Municipal, el tema de 
seguridad pública continúa siendo 

el talón de Aquiles para las autoridades no 
solo del Municipio sino del estado y la Fede-
ración, al no conseguir avanzar en la dismi-
nución de la elevada criminalidad.

A pesar de los esfuerzos que se han hecho 
por sostener una férrea batalla contra células 
delictivas a quienes se les atribuye la ola de 
asesinatos, extrañamente las autoridades no 
han podido o no han querido terminar con 
este calamitoso ambiente.

Cuando inició el actual Gobierno Muni-
cipal allá en septiembre de 2015 se tenía la 
esperanza de que se terminaría la ola de ase-
sinatos que dejó como legado la Administra-
ción anterior con más de 500 homicidios.
 
Se complica la inseguridad

Sin embargo no ocurrió así sino, por el 
contrario, la situación se complicó extremo-
samente y de continuar las ejecuciones, como 
ya sucede en el mes de octubre con dos, una 
en terrenos del Ejido Xóchitl y otra en Pueblo 
Yaqui, no solo existe el riesgo de que llegue-
mos a los doscientos crímenes, hay preocu-
pación porque la cifra sea mucho mayor.

A partir de enero de 2016 los embates 
mortales no han cedido, salvo el mes de 
agosto en que solo se registraron nueve de 
los cuales ocho fueron cometidos con arma 
de fuego y uno más, pero no con las caracte-
rísticas del crimen organizado. Se trata del 
músico que murió al recibir una pedrada en 
una cantina de Cócorit.

Desde ese entonces, el Gobierno del es-
tado, ante la necesidad de frenar la violencia 
que se desfasó por completo, envió los pri-
meros grupos de la Policía Estatal de Segu-
ridad Pública (PESP) y aunque, si bien, es 
cierto, esto decreció ligeramente, la situa-
ción no cambió mucho.

A pesar de que se comenzaron a golpear 

las estructuras operativas de las organizacio-
nes delictivas estas no cedieron en sus afa-
nes de mantener la pugna por la plaza, una 
pugna que se ha extendido por años y que 
ha cobrado cientos de vidas humanas como 
ocurre hasta los días actuales.

 
Nada cambió con el Ejército

En los meses de mayo y junio la situación 
se tornó ciertamente crítica, por lo que la 
gobernadora Claudia Pavlovich Arellano 
solicitó al secretario de la Defensa Nacional, 
Salvador Cienfuegos Zepeda, el envío de la 
Policía Militar y aunque arribaron un cente-
nar de miembros de momento no se alcanzó 
la solución que se esperaba.

Después surgió la esperanza que con el 
apoyo de la Gendarmería se obtendrían me-
jores logros y luego de varias semanas de 
gestiones ante el comisionado nacional de se-
guridad, Renato Sales Heredia,n y Benjamín 
Grajeda Regalado por fin llegó a Cajeme.

Han cumplido tres meses de estadía, 
pero paradójicamente no han cumplido con 
la tarea de terminar con la racha de asesina-
tos. Apenas la semana pasada regresaron de 
nuevo a las calles de Ciudad Obregón, pero 
como dicen por ahí resultaron “puro chilan-
go mordiendo”, principalmente a los propie-
tarios de carros de procedencia extranjera.

Mucho se dijo que es una corporación al-
tamente capacitada en labores de inteligen-
cia, pero lo cuestionable es que ni con esa 
cualidad han obtenido los resultados que se 
esperaba de su trabajo porque seguimos en 
las mismas con homicidio tras homicidio.

 
A “limpiar” corporaciones

En su momento se planteó que ningún 
agrupamiento policíaco o estrategia funcio-
naría, en tanto no se realizara una “limpia” 
en las corporaciones, donde por siempre se 
ha dicho que están anidados los principales 
enemigos de la sociedad.

Lo mismo va a suceder con la instalación 
de las 348 cámaras de vigilancia del Cen-
tro, Comando, Comunicación y Cómputo, 
el C-4, que hace algunos meses anunció el 
coordinador estatal, David Anaya Cooley.

Antes de avanzar en ello, que significará 
importante inversión, es necesario que se 
haga una profilaxis en los cuerpos policía-
cos, desde la Policía y Tránsito Municipal 
hasta la Estatal de Seguridad Pública y la 
Agencia Ministerial de Investigación Cri-
minal (AMIC).

Si no se pudo frenar la ola criminal con 
la labor de la Policía Militar y la Gendar-
mería ya no resta más que sanear los cuer-
pos policíacos. Quizás ahí pueda estar la 
solución para acabar con este clima de 
destrucción porque al final de cuentas en 
ello redunda una ejecución.

Constantemente se habla de la fuga de 
información, pero incongruentemente 
no se actúa contra quienes pudieran es-
tar implicados, de ahí que es fundamen-
tal que de manera conjunta trabaje el C-3 
con los gobernantes, en este caso, con el 
jefe de la Comuna y el comisario general 
de Policía Preventiva y Tránsito Muni-
cipal, Antonio Gutiérrez Lugo, y que de 
esta forma refrende el compromiso que 
asegura tener con la sociedad cajemen-
se, lo mismo que su segundo de a bordo, 
Guillermo Lachica Campoy.

No hay que olvidar que la Policía Muni-
cipal es la institución con mayor estado de 
fuerza en el Municipio y su labor resulta ele-
mental para trabajar coordinadamente con 
el resto de agrupaciones involucradas con el 
tema de seguridad pública.

 
Hay que dar con policías traidores

En la medida que se comience a evaluar 
y dar con agentes implicados con la delin-
cuencia, y estos sean expulsados de la corpo-
ración podría avizorarse un mejor panora-

ma, en cuanto al sigilo y la discrecionalidad 
operativa, en la lucha que debe radicalizarse 
hasta que se tenga una verdadera disminu-
ción de violencia y asesinatos.

Si resulta importante que una vez que el 
C-3 emita el resultado de la evaluación de 
cada elemento, en los casos donde los resul-
tados muestren colusión con grupos delicti-
vos se actúe de inmediato en contra ellos sin 
consideraciones porque no tendrían ningún 
sentido los exámenes si no se actúa 

De no atenderse y cumplirse la recomen-
dación, la Secretaria de Seguridad Pública 
en el estado, a cargo de Adolfo García Mo-
rales, debe insistir en que se proceda contra 
esos agentes que una vez evaluados como no 
aptos deben dejar las filas policíacas por en-
cima de todo porque de no cumplirse quien 
resulta afectada es la sociedad.

Es necesario insistir que de no extirpar-
se el cáncer que existe en las corporaciones 
jamás habrá avances en materia de vigi-
lancia y prevención o, bien, que la misma 
Gendarmería comience hacer su trabajo 
desde el interior de las corporaciones y así 
cortará las redes de complicidades que no 
permiten terminar con el grave problema 
de la inseguridad.

 
Cuántos más faltan

Haciendo una recapitulación de los últi-
mos cuatro meses, junio cerró con 21 ejecu-
ciones; julio terminó con 16; agosto con 9 y 
septiembre con 25. Tan solo en el cuatrimes-
tre se registraron 71 homicidios, más dos de 
octubre son 73. Ahora falta echar un vistazo 
del periodo de enero a mayo para hacer una 
suma global de crímenes en lo que va de este 
2017 y de no actuarse contra los traidores 
esto no tendrá fin.

Para concluir, resulta pertinente cues-
tionarse: ¿cuántos más faltan y qué se 
hará por evitarlo por parte de las autori-
dades policíacas?
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Círculo Rojo

-Ya hay dos registrados en busca de la Presidencia de la República: Zavala y Rodríguez
-Advierte Eduardo Bours Castelo que no buscará ser candidato independiente al Senado
-Sin convocatorias ni asambleas renuevan dirigencias cenopistas; ahora siguen los comités de CNC

Reconoció que sí lo 
dijo, y no es que 
haya dicho una cosa 

por otra, simplemente lo 
expresó como quien habla 
por hablar y ahora ya salió 
al paso de comentarios y 
opiniones y advierte que 
no, que no buscará ser can-
didato independiente al 
Senado, él es EDUARDO 
BOURS CASTELO, el que 
de paso criticó como es co-
mún en él, algunos de los 
vicios más conocidos del 
priismo de cara al proceso 
electoral ya en marcha……… 
En cuestión de pocos días, 
sin convocatorias ni asam-
bleas de elección se renova-
ron las dirigencias cenopis-
tas y lo que sigue es hacer lo 
mismo con los comités re-
gionales de la CNC a través 
de designaciones en las que 
no se admiten protestas ni 
impugnaciones……… El se-
cretario general del CEN 
del PAN, DAMIÁN ZEPE-
DA, programó una reunión 
en Hermosillo con el llama-
do Sistema PAN, integrado 
por panistas que ocupan 
cargos de elección popu-
lar y directivos del partido, 
solo que de última hora el 
evento se canceló debido 
al conflicto que estalló al 
renunciar MARGARITA 
ZAVALA a su militancia y 
anunciar que se va por can-
didatura independiente, lo 
que puso a temblar a RI-
CARDO ANAYA y a varios 
albiazules más. El Comité 
Directivo Estatal fue cons-
tituido con puros segui-
dores de Anaya, pero no 
contaban con que las cosas 
se pondrían de este color y 

es, en estos momentos en 
que es muy difícil asumir 
una nueva posición, que la 
dirección panista nacional 
no concluye qué hacer y la 
presión es fuerte conside-
rando el avance del proceso 
electoral y al hecho de que 
en cuestión de unos pocos 
días todos los partidos de-
berán entregar al INE sus 
informes sobre cómo pro-
cederán al seleccionar a sus 
candidatos a la Presidencia 
de México. Cada partido 
está obligado a revelar si 
el candidato saldrá de una 
elección interna, si será 
designado, si participarán 
las bases militantes o solo 
un grupo de consejeros, en 
fin…….. Para la Presidencia 
de la República, ya sabe-
mos, hay dos registrados: 
Margarita Zavala y JAIME 
RODRÍGUEZ.  Sobre los 
candidatos, ahora sí, de 
partidos, se asegura que 
ya hay “amarrados” para 
el Senado al menos dos: 
DAVID CUAUHTÉMOC 
GALINDO DELGADO, 
por el PAN, y EPIFANIO 
SALIDO PAVLOVICH por 
el PRI. De Morena el virtual 
candidato se llama AL-
FONSO DURAZO MON-
TAÑO. Son los primeros 
en la lista, habrá más, por 
supuesto……… ROGELIO 
DÍAZ BROWN rindió un 
informe de su quehacer 
como titular de Desarrollo 
Social, solo le faltó anun-
ciar cuándo inicia su cam-
paña para senador, lo que, 
sin embargo, no se ve nada 
fácil; es de todos conoci-
do que tiene sus enemigos 
dentro del sistema y estos 

a toda costa tratarán de 
que no sea …….. Donde sí 
tendrá voz y voto es el en 
el proceso de selección de 
candidato por el PRI a la 
Alcaldía de Cajeme, apoyo 
que recaería en EMETE-
RIO OCHOA, actual di-
putado local, quien trabaja 
desde hace tiempo en el 
posicionamiento, además 
de tener una estructura te-
rritorial que le da fortaleza; 
este “enfrentaría” en una 
interna a ABEL MURRIE-
TA, quien es el más expe-
rimentado de los sonantes 
por el número de cargos 
en su haber. La fortaleza 
de Murrieta Gutiérrez está 
entre el empresariado del 
Municipio además de ser 
uno de los tres priistas con 
mayor intención de voto, 
ANABEL ACOSTA ISLAS, 
actual senadora de la Repú-
blica, hace lo propio tenien-
do a su favor la posibilidad 
de que el partido exija que 
en Cajeme la candidatura a 
alcalde sea para una mujer, 
ante lo cual se declara lista; 
en tierra se mueve bien y 
de las opciones femeninas 
dejó atrás, mucho muy 
atrás, a sus compañeras di-
putadas locales CARMEN 
AÍDA (que me digan Kiki) 
DÍAZ BROWN y BRENDA 
JAIME; hablando de dipu-
tados locales quien tam-
bién corre a buen ritmo es 
OMAR GUILLÉN, quien 
seguramente aparecerá en 
la boleta, por cierto esta 
semana levantó la voz en 
el Congreso y muy fuerte, 
cuestionando a MOISÉS 
GÓMEZ REYNA, otro que 
cierra fuerte en esto del po-

sicionamiento es ARMAN-
DO ALCALÁ ALCARAZ, 
quien una vez más tendrá 
que demostrar ingenio y 
capacidad para resolver 
la bomba de tiempo en el 
Oomapas de Cajeme con 
un SUTOC qué pasó de ser 
un aliado de la dependen-
cia a un constante dolor 
de cabeza …….. Esta sema-
na es crucial para los que 
aspiran a ser candidatos 
independientes a cargos 
de elección popular fede-
rales, se termina el plazo 
para manifestar su inte-
rés. En Cajeme se registró 
uno, TERENCIO VALEN-
ZUELA, quien quiere ser 
diputado federal, cuestión 
de esperar a ver quién más 
le entra. Según el período 
ampliado el plazo vence el 
viernes próximo, mientras 
que Rodrigo Bours aprove-
cha micrófonos y se decla-
ra listo…….. Por rumbos de 
Navojoa el que ya anunció 
que pedirá licencia para se-
pararse del cargo como al-
calde de Navojoa es RAÚL 
SILVA VELA, con la idea de 
ser candidato de su partido, 
el PAN, a diputado federal; 
también por el sur de So-
nora, pero ahora en Hua-
tabampo, reportan un mal 
panorama para Heliodoro 
Soto Holguín, se habla de 
desaseo en las finanzas mu-
nicipales y falta de carácter 
para dirigir los destinos de 
la tierra de los generales, 
Municipio donde están 
dadas las condiciones para 
ser entregado al Partido Ac-
ción Nacional con un Fran-
cisco Vázquez que registra 
interesante actividad.
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